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В зоне СВО саперы идут первыми, 
пробивая коридоры в минных полях 
противника. Под огнем пулеметчи-
ков, снайперов, беспилотников ВСУ 
они выполняют тонкую инженер-
ную работу. Минируют подступы к 

российским позициям, чтобы обе-
спечить устойчивую оборону наших 
войск. В рядах российских саперов 
немало тех, кто был мобилизован 
осенью 2022 года. Один из них — 
старший сержант Артем Горшков, 

который был награжден Георгиев-
ским крестом IV степени и медалью 
Жукова. О тонкостях своей работы в 
зоне СВО он рассказал «МК». 
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Мобилизованный 
Артем Горшков 
рассказал 
о тонкостях своей 
работы в зоне СВО 

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
«МК» ВЫЙДЕТ 1 МАЯ
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МЕДАЛЬОН 
САПЕРА: 
ПОЗЫВНОИ 
И МОЛИТВА

Артем Горшков 
с талисманом, 

который 
сделала дочка.

ВСЕ СТАЛО ВОКРУГ 
ОСЛЕПИТЕЛЬНО-СЕРЫМ 

Коммунальщики все чаще используют скромные 
оттенки для украшения города

Москвичи стали обращать внима-
ние, что все больше технических объ-
ектов и элементов благоустройства 
города — заборов, крышек люков, 
бордюров — стали перекрашивать 
в серый цвет. Такие сообщения при-
ходят от жителей многих районов. 
Однако перспектива «посеревшего» 

города никого, возможно, кроме ком-
мунальщиков, закупивших эту краску, 
не радует. «МК» разбирался, ожидает 
ли горожан господство серого цвета 
за пределами их родных стен или же 
такое происходит на отдельно взятых 
территориях?
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«УМЕНИЕ 
СЛУШАТЬ 
И СЛЫШАТЬ»
Прилучный 
и Брутян 
раскрыли секрет 
счастливого 
брака

ПРОРЫВ «УКОЛОМ»
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Российская армия продолжает про-
двигаться вперед на Авдеевском на-
правлении. После успеха в Новобахму-
товке наши бойцы наскоком освободили 
село Соловьево, которое расположено 
к югу от Очеретина. Таким образом мы 
не только расширили слишком глубокое 
и опасное вклинивание в группировку 

противника, но и лишили его естествен-
ного укрепления на западе Очерети-
на. Некоторые украинские источники, 
анализируя обстановку, заговорили 
о нашем «мини-прорыве» линии обо-
роны ВСУ. 

Военный эксперт, военный развед-
чик, Герой России полковник в запасе 

Рустем Клупов в беседе с «МК» рас-
сказал, почему «игольчатый прорыв» 
на Авдеевском направлении оказался 
столь болезненным для ВСУ и когда 
можно будет говорить о полноценном 
прорыве. 
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Российская армия один за другим 
освобождает населенные пункты 
на Авдеевском направлении
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А ВМЕСТО СЕРДЦА — БИОРЕАКТОР
Студентка разработала вечный «мотор» 

для кардиостимулятора
Превращать пациентов в 

«биореакторы», организмы ко-
торых сами будут вырабаты-
вать энергию для имплантиру-
емых медицинских устройств 
т и п а  э л е к т р о к а р д и о -
стимуляторов, начнут в бли-
жайшем будущем российские 
медики. В МФТИ разработали 
для этого биобатарейку, ра-
ботающую на... собственной 
глюкозе пациента.
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Автор проекта 
Екатерина 
Вахницкая 
за работой 
в лаборатории.
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ЗЛОБА ДНЯ

Анализировать публичные высказывания 
Владимира Зеленского — это так себе заня-
тие. Президент Украины может с легкостью 
сегодня сказать одно, завтра — что-то со-
вершенно противоположное, послезавтра 
— нечто третье по смыслу. Но совсем забить 
на высказывания Зеленского — это, навер-
ное, тоже не вариант, особенно если в речах 
главного киевского начальника проскаль-
зывают многозначительные намеки. Прези-
дент Украины в интервью Fox News: украинцы 
«должны победить... Я не знаю, как это будет. 
Я не уверен, что все будут счастливы». 

Фраза «украинцы должны победить» — 
это, разумеется, дежурная политическая 
риторика, нечто вроде «под руководством 
Коммунистической партии советский народ 
достигает все новых и новых трудовых побед» 
в речах эпохи СССР. А вот «Я не знаю, как это 
будет. Я не уверен, что все будут счастливы» 
— это, напротив, весьма интересно. Фрагмент 
речи иракского лидера Саддама Хусейна, 
февраль 1991 года: «Кричите о своей победе, 
братья! Кричите о своей победе и о победе 
всех благородных людей, о иракцы! 

Вы сражались с тридцатью странами, со 
всем злом и крупнейшей машиной войны и 
разрушения в мире... Солдаты веры одержали 
победу над солдатами зла, о стойкие мужчи-
ны! Ваш Бог — тот, кто даровал вам победу». 
А теперь вопрос: какую именно победу Ирак 
Саддама Хусейна одержал той зимой? Да 
никакую: международная коалиция во главе 
США разгромила иракские войска и вынудила 
их покинуть Кувейт.

Но Саддам предпочел не обращать вни-
мания на эти «мелкие детали», объявил о своем 
триумфе и после этого целых двенадцать лет 
продолжал править своей страной. Полностью 
повторить подобный трюк у Зеленского, разуме-
ется, не получится. Украина при всех диктатор-
ских и авторитарных элементах ее политической 
системы — это все же не Ирак. 

Читайте 2-ю стр.
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ЗЕЛЕНСКИЙ СОЧИНЯЕТ 
«ФОРМУЛУ ПОБЕДЫ»

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Светлана РЕПИНА, Августин СЕВЕРИН, Анна РАЧИНСКАЯ, Мария УСОВА и др.

МОСКВИЧКЕ СОЖГЛИ НОГУ 
В САЛОНЕ КРАСОТЫ

Страшные ожоги полу-
чила 30-летняя женщина, 
которая 24 апреля при-
шла в салон красоты на 
Шереметьевской улице, 
чтобы провести депиля-
цию. Горе-мастера сожгли 
клиентке конечность до пу-
зырей на коже.

Как стало известно «МК», 
во время процедуры ее 
облили кипящим воском, 
после чего она ощутила 
невыносимую боль.

— В этот салон я хожу 
давно, в основном на ма-
никюр и педикюр, — рас-
сказала пострадавшая. 
— Именно на этом там и 
специализируются. Но 
недавно появилась но-
вая услуга — депиляция, 
я решила попробовать. В 
первый раз все прошло 

удачно, а 24 апреля я ре-
шила повторить. Запла-
тила тысячу рублей, дали 
чек. Меня обслуживала 
какая-то новенькая сотруд-
ница салона, которая разо-
грела воск до предельной 
температуры — около 100 
градусов. Но что-то пошло 
не так, и баночку с шипя-
щим составом она выли-
ла мне на ногу от колена и 
ниже. Было очень больно! 
Я закричала, прибежала 
вторая сотрудница салона. 
Она смазала мне ногу ма-
зью и обернула в пищевую 
пленку.

Пострадавшая не ста-
ла вызывать «скорую по-
мощь», а позвонила мужу, 
который на своей маши-
не отвез ее в ближайший 
травмопункт.

— К этому времени у 
меня на ноге уже появились 
огромные пузыри от ожо-
га, — пояснила москвич-
ка. — Мне их прокололи, 
обработали, перевязали, 
в общем, это ожог второй 
степени. 

В настоящее время 
женщина находится на 
больничном, ей предсто-
ит долгое лечение. Из-за 
полученной травмы она 
намерена в ближайшее 
время подать на салон иск 
в суд. Кстати, деньги за эту 
процедуру ей не вернули.

БРОНЗОВЫЙ ВОИН НАПАЛ НА ЮНУЮ 
ПОСЕТИТЕЛЬНИЦУ МУЗЕЯ

Скульптура воина упала 
на восьмилетнюю школь-
ницу, которая вместе с 
классом пришла на экс-
курсию в Музей обороны 
Москвы на Мичуринском 
проспекте 24 апреля. Де-
вочку, которая жаловалась 
на сильную боль в спине, 
госпитализировали.

Как выяснил «МК», ЧП 
случилось в самом конце 

мероприятия, когда дети 
уже одевались. Девочка 
вместе с подругой отошли 
в сторону одной из скуль-
птур — бронзового воина 
высотой 170 сантиметров, 
стоящего при входе. Ради 
любопытства они решили 
потянуть статую за руки, 
а она потеряла устойчи-
вость и рухнула прямо 
на одну из любопытных 

второклассниц. Медики 
скорой помощи заподо-
зрили у девочки перелом 
двух поясничных позвон-
ков. Кроме того, пациентка 
жаловалась на боль в паль-
це. К счастью, в больнице 
предварительный диагноз 
не подтвердился — врачи 
обнаружили ушибы, после 
чего отпустили школьницу 
домой.

БЕЛКА РЕШИЛА СВИТЬ 
СВОЕ ГНЕЗДО В КВАРТИРЕ

Белка, проникшая в 
квартиру в московском 
районе Кузьминки 24 
апреля, занялась обу-
стройством гнезда. Зве-
рек напугал хозяев, они 
вызвали спасателей.

Как стало известно «МК», 
забавный инцидент про-
изошел с жителями трех-
комнатной квартиры на 
четвертом этаже дома на 
улице Юных Ленинцев. В 
одну из комнат через окно 
проникла белка, которая 
долгое время пряталась 
за карнизом и шторами. В 
этот момент 5-летний сын 
хозяев сидел на диване и 
смотрел мультики по теле-
визору. Когда в комнату за-
шла 53-летняя бабушка и 
включила свет, то с удивле-
нием увидела, как по шторе 
ползает белка, которая за-
тем запрыгнула на карниз 
и притаилась. Женщина, 
решившая не создавать 
лишнего шума, тихонько 
подозвала к себе ребенка 

и, выйдя из 
комнаты, за-
крыла дверь. 

Бабушка, 
которая ра-
ботает заме-
стителем ру-
ководителя 
хозяйствен-
ной службы 
в отеле, рас-
с к а з а л а  о 
зверьке сво-
ей дочери, а 

женщина позвонила в 
«112». Через несколько 
минут в квартиру прибыл 
пожарно-спасательный 
отряд №211, сотрудники 
которого с помощью спе-
циальных перчаток пой-
мали животное. Чуть поз-
же они отпустили белку в 
Кузьминском лесопарке.

Выяснилось, что зве-
рек свил большое гнездо 
в одном из отсеков шкафа, 
находящегося на незасте-
кленном балконе. Туда бе-
лочка попадала, вскараб-
киваясь по высокой старой 
груше, ветки которой на-
ходились в одном метре 
от балкона. В этот же раз 
маленький грызун решил 
пойти дальше и запрыг-
нуть в окно комнаты.

Пожарные посоветовали 
уничтожить гнездо, чтобы 
подобных случаев больше 
не повторялось, и ни при 
каких условиях не при-
кармливать животное.

ДЕТЕКТОР ЛЖИ ОКАЗАЛСЯ 
НА СТОРОНЕ АКТЕРА ДЕРЕВЯНКО
Актер Павел 

Деревянко, 
которого 
обвини-
ли в мо-
шенни-
честве 
бывшие 
партне-
р ы п о 
крипто-
бизнесу, 
прошел 
исследо-
вание на по-
лиграфе, что-
бы доказать свою 
невиновность. Звезда 
отечественного кинема-
тографа утверждает, что 
его одурачили и никаких 
денег он не брал.

Как выяснил «МК», в 
настоящее время общая 
сумма претензий к Дере-
вянко выросла до более 
150 млн рублей. О таком 
ущербе заявил директор 
типографии (ранее он пи-
сал заявление в полицию 
на актера) в двух сто-
личных судах. Директор 
утверждает, что передал 
Деревянко наличными бо-
лее 145 млн рублей якобы 
для инвестиций в крипто-
валюту. А в мае прошло-
го года Деревянко и его 
партнер дополнительно 
получили от него 5 млн 
рублей.

Артист отреагировал 
на данные выпады резко 
— еще в сентябре 2023 
года он обратился в по-
лицию, где заявил, что 
сам является жертвой. 
Деревянко заявил, что был 

одурачен, намекая 
на своего уже 

экс-партнера 
криптобиз-

несмена. 
По его за-
явлению 
было воз-
буждено 
уголовное 
дело.

В настоя-
щее время в 

гражданских 
судах защита 

артиста оспари-
вает факт получения 

звездой денег от директо-
ра типографии. Тот пока не 
предоставил каких-либо 
внятных объяснений. По-
следнее снятие наличных 
было у него за два месяца 
до указанной в кредитном 
договоре даты. К тому же 
сумма была в 1000 раз 
меньше той, которую ди-
ректор типографии якобы 
ссудил партнерам. Также 
защита настаивает, что 
нет доказательств факта 
передачи денег. 

В связи с данной ситуа-
цией Павел Деревянко не-
давно проходил исследо-
вание на детекторе лжи.

«Мой доверитель про-
ходил проверку на по-
лиграфе, и психофизио-
логическая экспертиза 
подтвердила, что он не 
получал денежные сред-
ства по договору займа. 
Это была инициатива Пав-
ла, ему скрывать нечего», 
— прокомментировал «МК» 
представитель артиста ад-
вокат Александр Аронов.

ПЯТНИЧНАЯ ПОГОДА УДИВИТ ГОРОЖАН КОНТРАСТАМИ
Пять природных стихий 

сойдутся в одно время 
в столичном регионе. В 
пятницу москвичей ждут 
жара, ветер, ливень, гроза 
и... пылевая буря.

Как стало известно «МК», 
дождь с песком уже про-
лился в Белгородской и 
Воронежской областях, 

и дальше песчаная туча 
двинулась на Первопре-
стольную. Непривычных 
осадков жителям столицы 
стоит ждать 26 мая к обе-
ду. До этого воздух успеет 
прогреться до 22–24 граду-
сов. Но ветер, порывы ко-
торого будут достигать 14 
метров в секунду, нагонит 

грозовые облака, и жители 
мегаполиса станут свиде-
телями довольно необыч-
ного явления. Разумеется, 
они не почувствуют, как на 
них с неба сыпется песок, 
его крупинки будут заклю-
чены в крохотные капли, но 
последствия стихии будут 
заметны на автомобилях 

— на них после дождя оста-
нутся грязные разводы.

Не исключено, что дождь 
будет со «спецэффектами» 
— грозовыми раскатами 
и вспышками молний. А 
после непогоды природа 
успокоится, и в отдельных 
уголках столицы можно бу-
дет наблюдать радугу.

СТАРИННОЙ ДАЧЕ В «СОКОЛЬНИКАХ» 
ВЕРНУТ ВЕЛИЧИЕ ЗАМКА

Отреставрировать зда-
ние в «Сокольниках», из-
вестное как дача Лями-
на, планируют столичные 
власти. Также предпола-
гается привести в поря-
док и другие постройки 
архитектурного памятни-
ка — зимний сад с водона-
порной башней, конюшню 
и амбар.

Как выяснил «МК», 
на днях был объявлен 
тендер на подготовку 
к реставрации. Самые 
объемные работы пла-
нируется провести в 
кирпичном зимнем саду 
с водонапорной башней. 
Это здание объединяет в 
себе элементы неорус-
ского, мавританского и 
византийского стилей, а 
башня выстроена в псев-
доготическом стиле и на-
поминает средневековый 
замок.

Реставраторы должны 
будут очистить кирпич-
ные фасады построек от 
скопившихся за много лет 
загрязнений, восстано-
вить, где это требуется, 
утраченную декоративную 
кладку, укрепить стены и 
перекрытия, восстановить 
кровлю. В рамках приспо-
собления к современному 
использованию будет ор-
ганизованы современные 
инженерные системы — 
электроснабжение, вен-
тиляция, отопление.

Аналогичные работы 
ожидают и главный дом с 
амбаром, с поправкой на 
то, что они построены из 
дерева. Их первоначаль-
ный вид будет сохранен, 
утраченные детали восста-
новлены. Также известно, 
что при реставрации амба-
ра будут применяться тех-
нологии рубки XIX века.

На подготовку проект-
ной документации орга-
низаторы отводят чуть 
больше года.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Исторические 
з д а н и я  в 
северо-
восточной ча-
с т и  п а р к а 
«Сокольники» 

были построены на рубе-
же XIX и ХХ веков, до того 
как здесь был образован 
парк. Первый хозяин 
дачи, московский город-
ской голова, действи-
тельный статский совет-
ник Иван Артемьевич 
Лямин, долгое время воз-
главлял комиссию по бла-
гоустройству «Сокольни-
ков». А после революции 
на территории дачи была 
о т к р ы т а  о п ы т н о -
показательная лесная 
школа. Сейчас здесь 
частная гимназия.

СПАСАТЕЛИ БУДУТ РЕЖЕ ПРЫГАТЬ С ПАРАШЮТОМ
Нормы прыжков с пара-

шютом для военнослужа-
щих спасательных воин-
ских формирований МЧС, 
которым по долгу службы 
время от времени прихо-
дится десантироваться, 
разработало Министер-
ство по чрезвычайным 
ситуациям.

Сейчас спасатели, рабо-
та которых предполагает 

десантирование, полу-
чают надбавку к окладу 
— до 50% его размера. 
Она выплачивается при 
условии выполнения нор-
мы прыжков. На сегодня 
спасателям-десантникам 
нужно совершить как ми-
нимум 6 прыжков (до 2014 
года норма составляла 30 
десантирований). А те-
перь в ведомстве решили, 

что прыгать можно и 
меньше, да и с возрас-
том минимальное коли-
чество прыжков следует 
уменьшать. Для спаса-
телей до 40 лет минимум 
установлен в 4 прыжка в 
год, военнослужащие от 
40 до 45 смогут обой-
тись тремя прыжками, а 
по достижении 45-летия 
для получения прибавки 

нужно будет прыгнуть 
всего два раза.

Кроме того, новый доку-
мент подтверждает приня-
тые ранее годовые нормы 
оплачиваемых прыжков. 
Для военнослужащих, 
выполняющих полеты 
по планам специальной 
подготовки авиации МЧС, 
установлен норматив в 20 
оплачиваемых прыжков, 

для спасателей, не име-
ющих квалификации 
«инструктор парашютно-
десантной подготовки», — 
6 прыжков, для имеющих 
установлен норматив в 70 
прыжков, члены спортив-
ных команд по парашют-
ному спорту могут совер-
шать 110 оплачиваемых 
прыжков, члены сборной 
МЧС — по 400 раз в год.

telegram:@mk_srochno
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Прожиточный минимум для 
пенсионеров удвоился за 10 лет
Прожиточный минимум для пенсио-
неров увеличился более чем в два 
раза за последние 10 лет. А имен-
но: с 6892 рублей в месяц до 13 290 
рублей в 2024 году. Конечно, сам по 
себе факт двукратного роста пенси-
онной минималки позитивен, особен-
но для тех примерно 4 млн человек, 
доходы которых как раз этому уров-
ню соответствуют. Хотя за последние 
10 лет инфляция выросла пример-
но на столько же, поэтому вряд ли 
пенсионеры-«минимальщики» стали 
жить богаче. 

Прожиточный минимум для пенсионеров 
(на него в основном ориентируются те, у кого 
не хватает рабочего стажа для страховой 
пенсии) за последние 10 лет увеличился более 
чем в два раза — до 13 290 рублей. Об этом со-
общила доцент РЭУ им. Плеханова Людмила 
Иванова-Швец. При этом она подчеркивает, 
что если у кого-то по разным причинам пенсия 

ниже прожиточного минимума, то до этого 
показателя ее «подтягивают» выплаты из ре-
гионального или федерального бюджетов. А 
в целом реальный размер пенсии рассчиты-
вается по установленной формуле с учетом 
количества заработанных пенсионных баллов 
и добавлением фиксированной части — чуть 
более 8 тысяч рублей. 

Прожиточный минимум в России (не толь-
ко для пенсионеров) индексируется ежегодно 
и устанавливается субъектами Федерации. 
Для трудоспособного населения он в среднем 
составляет 16,8 тысячи рублей, для детей — 
почти 15 тысяч рублей, ну и для пенсионеров 
— около 13,3 тысячи. 

Как видно из этих цифр, старикам хоть 
«и везде у нас почет», но на жизнь, по ме-
дицинским нормам, им отводится меньше 
всего средств. В самом деле — многое ли 
нужно ветерану при его более чем скромных 
запросах? Хлеб с молоком, да вечером по-
смотреть по телеку какой-нибудь сериал. Но 
если из этой суммы (13 тысяч) вычесть плату 
за коммунальные услуги — 5–7 тысяч, — то, 
наверное, может и на хлеб с молоком не всегда 
хватить... 

Как же в связи с этим оценивать удвоение 
показателя за десять лет?

— Двукратный рост прожиточного мини-
мума для пенсионеров — это хороший знак, 
— говорит экономист Андрей Лобода, дирек-
тор по коммуникациям BitRiver. — Но нужно 
учесть, что покупательная способность рубля 
в последнее время сильно просела. В идеале 
хорошо бы по пенсионному минимуму в бли-
жайший год преодолеть отметку в 20 тысяч 
рублей: для этого есть все возможности.

Трудно не согласиться с экономистом. За 
минувшее десятилетие инфляция в стране со-
ставила около 70%, то есть рост прожиточного 
минимума опережал потребительские цены 
примерно на 3% в год. Но это если сравнивать 
со средней инфляцией. А продовольственная 
инфляция, как известно, растет еще быстрее. 
Плюс старикам необходимы лекарственные 
препараты, которые тоже стоят недешево... 

Как все эти траты уложить в 13 тысяч с 
копейками в месяц?

— За 10 лет изменилась сама методика 
определения прожиточного минимума, — 
считает член совета Конфедерации труда 
России, бывший замминистра труда РФ Па-
вел Кудюкин. — До 2021 года она считалась 
методом «продовольственной корзины». 
Определялся набор продуктов, необходимый 
для поддержания организма пенсионера в 
относительно бодром состоянии. И стоимость 

этого пропитания. А затем умножалось все на 
два. То есть первая половина уходила на про-
дукты, а вторая половина — на все остальное: 
одежду, обувь, оплату разных услуг, скажем, 
парикмахерских или проезд на транспорте. 

А с 2021 года система подсчета измени-
лась, ПМ стали определять статистическим 
методом — просто как половину от медиан-
ного дохода.

— И какой из этих методов более точ-
ный применительно к пожилым людям?

— Оба способа не слишком объективны, 
содержат заниженные данные. При суще-
ствующей в стране дифференциации доходов 
трудно вычислить реальный уровень прожи-
точного минимума. Здесь было бы корректнее 
рассчитывать инфляцию не по той схеме, 
которой пользуется Росстат, а по тому самому 
прожиточному минимуму. То есть набору про-
дуктов из потребительской корзины, которые 
дорожают активнее всего и которые покупают 
бедные слои населения.

— Но на тот минимум, что определен 
сейчас, прожить можно?

— Чтобы ни в чем себе не отказывать, ко-
нечно, нельзя. Но если ветеран нечасто ходит в 
аптеку за лекарствами, если у него есть запас 
одежды и обуви с прошлых лет и если покупать 
социальные продукты со скидками, то, навер-
ное, и 13 тысяч в месяц на жизнь ему хватит.

Владимир ЧУПРИН.
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Но вот частичное повторение того 
же самого политического маневра 
— это, напротив, вполне возмож-
ный вариант. Все дело в дефини-

ции, в четком определении самого термина 
«победа». А четкое определение в нашем мире 
на самом деле часто оказывается чем-то глубоко 
эфемерным и мало осязаемым. Бьюсь, напри-
мер, об заклад, что вы не знали: такая страна, 

как Мальдивы, — это государство, в котором 
действуют строгие нормы шариата, включающие 
строжайший запрет на употребление алкоголя. 
А вот причина, в силу которой вы об этом не 
знали: на популярных мальдивских курортах 
алкоголь льется рекой. 

Но вот в чем прикол: эти островные курор-
ты мальдивское правительство официально 
квалифицирует как «необитаемые террито-
рии». И при желании в такой позиции мож-
но найти свою логику: местные на курортах 
действительно не обитают (только работают), 
и иностранцы там тоже не обитают (только 
временно отдыхают). Итак, все упирается в 
наличие или отсутствие желания. А желание 
«переформулировать» смысл понятия «по-
беда» у Зеленского точно наличествует. Ны-
нешняя дефиниция победы — возвращение 
Украины к границам 1991 года — с каждым 
месяцем все больше напоминает старый со-
ветский лозунг «построим коммунизм к 1980 
году». Вот отсюда и растут ноги рассуждений 
о том, что «победа обязательно будет», но то, 
как она будет выглядеть, понравится далеко 
не всем. Это медленная, постепенная, почти 

незаметная подготовка к фундаментальной 
смене позиции — фактическому отказу от 
принципа обязательного возвращения Украи-
ны к границам 1991 года. 

Для российской публики это однозначно 
приятно. А вот что для нашей страны гораздо 
менее приятно: упор в последнем предложении 
предыдущего абзаца стоит делать на такие 
понятия, как медленность и постепенность. 
Вот заголовок статьи на сайте того же само-
го телеканала Fox News: «Способные нести 
боевой заряд весом в тонну дроны Украины 
могут помочь ей перезахватить Крым». Фи-
нальный кувейтский маневр Саддама Хусейна 
— это не то, что находится в киевской поли-
тической повестке дня прямо сейчас. Прямо 
сейчас в этой повестке — отработка нового 
пакета американской помощи, попытка убедить 
американских «стратегических инвесторов» в 
том, что Украина — это тот «актив», в который 
по-прежнему можно и нужно вкладываться. 
Пересмотр украинской «формулы победы» 
откладывается — скорее всего, как минимум 
до 2025 года. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

По словам Владимира Путина, пере-
смотра результатов приватизации не 
планируется. Об этом заявил глава 
государства на съезде Российского 
союза промышленников и предпри-
нимателей (РСПП). В попытке успо-
коить олигархов он подчеркнул, что 
изъятие бизнеса в госсобственность 
возможно только в том случае, если 
действия предпринимателей будут 
угрожать безопасности страны. Если 
работа идет на благо России, претен-
зий к собственникам быть не может.

К участию в съезде РСПП были пригла-
шены руководители федеральных органов 
исполнительной власти, руководство Бан-
ка России, члены правления РСПП, главы 
крупных компаний и другие. Многие участ-
ники мероприятия серьезно подготовились 
к съезду. Желающих выступить с докладом 
было с избытком. Президент союза Александр 
Шохин аккуратно предупредил о том, что 
чем позже приедет глава государства, тем 
меньше времени останется на выступления. 
Затем он ушел встречать президента и по-
просил присутствующих бизнесменов «не 
разбегаться».

Зрители и не думали покидать съезд. 
Бизнесмены планировали обсудить с прези-
дентом защиту компаний от национализации, 
определить ключевые направления взаимо-
действия бизнеса и власти в 2024 году, а также 

цели и задачи развития экономики России до 
2030-го и роль бизнеса в их достижении.

Между тем в ходе съезда министр фи-
нансов Антон Силуанов сказал, что у его 
ведомства грандиозные планы на ближай-
шую шестилетку. По его словам, не налоги 
— основной фактор, сдерживающий работу 
бизнеса, а дороговизна кредитов и в целом 
денег в экономике. Несмотря на это, нало-
говую систему настигнет донастройка. Тут 
снова речь зашла о формировании принципов 
справедливого налогообложения. 

«Под словом «справед ливость» 

понимается распределение налогового бре-
мени в сторону тех, у кого более высокие 
личные или корпоративные доходы, с одной 
стороны. С другой — формирование равных 
условий хозяйственной деятельности, имея 
в виду борьбу с налоговыми «лазейками», — 
сказал Силуанов. — Уходы от налогов — с 
ними надо бороться, чтобы конкурентное 
поле сохранялось, а налоговая нагрузка была 
равной для всех».

Министр экономического развития Мак-
сим Решетников остановился на другой про-
блеме — дефиците кадров. 

«Демографические факторы — молодежь 
«закроет» лишь половину от 2,4 млн рабочих 
рук, которые нужны экономике, — подчеркнул 
он. — Мы здесь совместно с социальным 
блоком очень плотно работаем и по произ-
водительности труда, и в секторах рыночной 
экономики, и в социальных секторах. Будем 
масштабировать тот подход, который мы за 
последние годы наработали. Важный элемент 
— отработка предложений со стороны РСПП, 
«Деловой России» по повышению гибкости 
рынка труда, мы совместно с Минтруда со-
гласовываем видение на этот вопрос».

Сам же Путин свое выступление начал с 
подведения итогов. Так, например, он напом-
нил, что ВВП России по итогам года прибавил 
3,6%, а среднемесячные зарплаты в реальном 
выражении за январь выросли на 8,5%. По 
его словам, в экономике набрана хорошая 
динамика, что заметно и по рынку труда. В 
России заметно снизилась молодежная без-
работица и безработица в тех регионах, где 
традиционно она была выше.

Глава государства подчеркнул, что, 
несмотря на беспрецедентные вызовы, в 
отечественной экономике укрепляются по-
зитивные тенденции. И позитивный тренд 
продолжится.

Звучало это довольно бравурно. Однако 
предпринимателей интересовало другое. К 
примеру, как им защитить свой бизнес и не 
получится ли так, что давнишнюю сделку о 
приватизации возьмут и признают незакон-
ной? Тему защиты от национализации поднял 
и сам глава государства. Путин отметил, что 
правоохранители в России возбудили ряд 
дел по возврату в госсобственность неко-
торых активов. Но президент подчеркнул, 
что речь о пересмотре итогов приватизации 
не идет. Изъятие бизнеса, по словам главы 
государства, оправдано только при ущербе 
безопасности страны. Президент сказал, что 
претензии к собственникам активов неумест-
ны, если они работают на благо страны. По его 
словам, пересмотра приватизации нет.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПРОРЫВ «УКОЛОМ»
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В четверг, 25 апреля, чуть ли не в 
онлайн-режиме происходило 
освобождение еще одного насе-
ленного пункта на Авдеевском 

направлении — Соловьево. Утром приходила 
информация о том, что населенный пункт на-
ходится «в процессе перехода под контроль 
нашей армии», как уже в обед появилось под-
тверждение: этот процесс успешно завершен.

«Бойцы ВС РФ ведут зачистку остатков про-
тивника, пока большая часть группировки (ВСУ) 
сбежала в направлении населенного пункта 
Сокол. Оттуда ВСУ ведут огонь по нашим во-
еннослужащим», — передали военкоры с места 
событий, отметив, что темпы нашего продвиже-
ния очень высокие.

По признанию вэсэушников, несмотря на 
жесткую установку защищать один из наиболее 
важных для ВСУ населенных пунктов, перебро-
шенные сюда резервы имели низкую боеспо-
собность, некомплект личного состава, нехватку 
боеприпасов, а также крайне некомпетентный 
командный состав.

Освобождение населенного пункта, резю-
мируют эксперты, «создает весьма печальные 
перспективы для украинских формирований», 
так как он служил естественным укреплением 
для противника на западе Очеретина.

Теперь же наши бойцы могут «додавить» 
Очеретино, атаковав позиции ВСУ с юга, а также 
продвинуться вдоль посадок и балки к Новопо-
кровскому, что также создаст угрозу остаткам 
противника в Бердычах, где уже несколько дней 
ведут бои наши штурмовики.

Украинские каналы тем временем сооб-
щают о «мини-обвале фронта». В связи с этим 
генштабу ВСУ сейчас приходится принимать 
непопулярные решения и перекидывать сюда 

резервы, оголяя другие направления. 
По словам военного эксперта Рустема Клу-

пова, обстановка на фронте становится все 
более напряженной — противник с прошлой 
недели действительно начал сосредотачивать 
свои резервы на Купянском и Часовоярском 
направлениях и понемногу вводить их в бой с 
проведением контратак.

— Это заставило нас немного притормозить 
на второстепенных направлениях. Но удар, ко-
торый мы наносим на операционном Донецком 
направлении, остается приоритетным.

— Рустем Максович, что помогает на-
шим штурмовикам продвигаться на Авде-
евском направлении? Силы противника 
иссякли?

— Прежде всего массирование средств, на-
несение ударов, применение крупнокалиберных 
планирующих авиабомб дало кумулятивный 
эффект. В итоге было взято Очеретино. Это 
был глубокий и узкий, можно сказать — иголь-
чатый прорыв вдоль дороги. Для украинцев 
этот прорыв стал не только неожиданным, но и 
разрушительным. Однако наша ударная груп-
пировка, которая вклинилась в оборону ВСУ 
километров на пять, занимала очень тонкую 
полосу вдоль дороги. Соответственно, ВСУ мог-
ли провести контратаку во фланги и отрезать 
наши штурмовые подразделения, окружив их. 
Но командование СВО очень вовремя приняло 
грамотное решение и начало расширять этот 
участок прорыва у его основания.

— Что из себя представляет Соловьево, 
которое мы освободили? 

— На самом деле все эти села, которые мы 
занимаем, небольшие — грубо говоря, там три 
дома и одна улица. Мы говорим о них потому, 
что там оборудованы укрепленные районы ВСУ, 
которые нам надо штурмовать.

— А Очеретино почему для нас так важно 
взять под полный контроль?

— Очеретино — это очень выгодный уча-
сток местности по своему географическому 
положению. Оно находится на возвышенности 
— примерно 200 метров над округой. Эта точка 
имеет оперативное значение. Это господствую-
щая высота, поэтому многие и считают это 
место ключевым и прорывным.

— Кстати, некоторые украинские ка-
налы начали говорить о прорыве фронта. 
Так ли это? 

— Я бы не стал торопиться с такой оцен-
кой, потому что прорыв обороны противника 
заключается не только в успешной атаке его 
переднего края и проходе в глубину его обо-
роны... Все зависит от того, насколько эф-
фективно будет использован этот наш ма-
невр, насколько быстро мы сможем ввести 
оперативные резервы, механизированные 
части. Вот тогда можно будет говорить об об-
рушении первой полосы обороны ВСУ, и то не 
всего фронта.

Мы, можно сказать, в самом начале. Но 
это уже успех, который дает нам возможность 
маневрировать, потому что основные наши силы 
находятся в тактической зоне. Там подготовле-
ны рубежи обороны ВСУ, не занятые войсками 
противника. 

Поэтому многое сейчас зависит от нашей 
скорости, от того, будут ли у нас силы расширять 
этот прорыв в сторону флангов. Вот тогда мы нач-
нем говорить уже о прорыве... Это очень удачный 
маневр, но не главная победа. Это только первый 
шаг к разгрому оборонительной группировки 
противника на Левобережье. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

ПРЕЗИДЕНТ

КОНФЛИКТ

ЗА ЧТО У ОЛИГАРХОВ 
МОГУТ ОТОБРАТЬ БИЗНЕС
Владимир Путин порекомендовал бизнесменам 
не переживать за деприватизацию

СТАРИКОВСКАЯ НОРМА

ЗЕЛЕНСКИЙ 
СОЧИНЯЕТ 
«ФОРМУЛУ 
ПОБЕДЫ»
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Картина австрийского художника Густава Климта, 
которая почти 100 лет считалась утерянной, была 
продана на аукционе в Вене за 30 млн евро. Часть вы-
рученных денег получат наследники семьи еврейских 
промышленников, заказавших портрет. О том, что 
незаконченный «Портрет фройляйн Лизер» нашелся 
и будет выставлен на аукцион, венский аукционный 
дом im Kinski объявил в январе этого года. Портрет 
был заказан семьей еврейских промышленников в 
1917 году, за год до смерти Климта. В последний раз 
публика видела картину на выставке в 1925 году.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP
КАДР

ИНИЦИАТИВА ФОТОФАКТ

ПОЛЬША И ЛИТВА 
НАМЕРЕНЫ ВЫСЫЛАТЬ 
УКРАИНЦЕВ ДОМОЙ
Литва вслед за Польшей го-
това помочь Украине вернуть 
мужчин призывного возрас-
та. Как сказал министр оборо-
ны Литвы Лауринас Кащюнас, 
конкретные меры литовские 
власти пока не рассматривают и 
будут следить за тем, как будет 
действовать Польша. «Направле-
ние правильное. В какие меры это 
преобразуется, наверное, пока 
трудно сказать. Видимо, об этом 
нужно будет говорить конкретно», 
— цитирует Кащюнаса издание 
Delfi. Ранее министр обороны 
Польши Владислав Косиняк-
Камыш заявил: «Я думаю, что 
многие поляки возмущены, когда 
видят молодых украинцев в отелях 
и кафе и слышат, сколько усилий 
мы должны приложить, чтобы по-
мочь Украине». «Возможна любая 
поддержка», — сказал Косиняк-
Камыш на вопрос о том, как 
Польша отреагирует, если Киев 
попросит помощи в возвращении 
домой тех, кто может потерять 
право на пребывание в Польше по 
истечении срока действия паспор-
тов. МИД Украины на этой неделе 
объявил о прекращении оформ-
ления документов за границей 
гражданам Украины в возрасте 
от 18 до 60 лет. Этот шаг связан 
с принятым недавно на Украине 
новым законом о мобилизации. 
По оценке статистической службы 
Евросоюза, в январе 2024 года в 
странах ЕС находилось около 4,3 
млн граждан Украины, в том числе 
около 860 тыс. мужчин призывно-
го возраста.

Число иностранных граж-
дан, въехавших в Россию, 
выросло в прошлом году на 
30%, в основном это граж-
дане СНГ, — такие данные 

привел первый замести-
тель начальника Главного 
управления по вопросам 
миграции МВД РФ Кирилл 
Адзинов. Адзинов также 

отметил, что наибольший 
миграционный приток МВД 
фиксирует из стран Централь-
ной Азии — это Узбекистан, 
Таджикистан и Киргизия.

иностранных граждан въехало 
в Россию в прошлом году.12 млн

ЦИФРА

Александр Лукашенко, президент Белоруссии:

«Это будет апокалипсис. Для этого все готово».
Лукашенко высказался о текущей ситуации и поставках ракет на Украину: 
«Нам надо понимать, что ситуация требует жесточайшего контроля во 
всех сферах, начиная с информационной и заканчивая военной. Любое 

неосторожное слово, движение — может начаться открытое вооруженное противостояние, 
вплоть до применения ядерного оружия. Я вот и говорю про поставки дальнобойных ракет 
без условий. Раньше они поставляли и публично хотя бы заявляли, что они запретили 
украинцам наносить удары по территории России, отчасти Белоруссии. Сейчас они уже не 
обуславливают поставки ATACMS и других дальнобойных боеприпасов. И если ситуация 
сложится угрожающе — прежде всего, чего они хотят для внутренней ситуации в России, — 
Россия применит весь арсенал, которым она обладает. Это будет апокалипсис».

Виктор Орбан, премьер-министр Венгрии:

«В этом году, даст Бог, мы можем завершить бесславную 
эпоху западной цивилизации».

«Мы можем завершить мировой порядок, построенный на прогрессивной 
либеральной гегемонии. Прогрессивный либеральный мировой дух потерпел 
крах. Он принес в мир войны, хаос, беспорядки и разрушенные экономики», 

— сказал Орбан, выступая на Конференции консервативных политических действий в 
Будапеште.

ЦИТАТЫ

1 2

3

Выбраны победители премии «Мобильная фотография ландшафта и дикой природы». 
Ее учредили, чтобы развивать доступный вид искусства, отмечая фотографов, которые 
демонстрируют красоту нашего природного мира через свои мобильные объективы. 
Первое место досталось работе «Золотые горы» фотографа Ди Лу. На втором и третьем 
— работы Джозефа Сира «Зимняя поляна» и «Зима в пустыне».

Лопасти мельницы 
знаменитого кабаре 
«Мулен Руж» в Па-
риже обрушились 
ночью 25 апреля, 
в результате про-
исшествия ни-
кто не пострадал. 
Кроме лопастей 
рухнули также не-
сколько букв из 
вывески. Техниче-
ское руководство 
кабаре проверяло 
механизм крыльев 
мельницы каждую 
неделю и никаких 
проблем не за-
мечало. Причины 
п р о и з о ш е д ш е г о 
пока неизвестны. 
Это первое боль-
ше чем за 100 лет 
происшествие со 
зданием «Мулен 
Руж». Последний 
раз кабаре горело 
из-за строительных 
работ в 1915 году.

ФОТОФАКТ
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c 1-й стр.
Биотопливный элемент был 
представлен на днях в Физтех-
школе природоподобных, плаз-
менных и ядерных технологий 

имени И.В.Курчатова. Специалисты утверж-
дают, что в будущем, после клинических ис-
пытаний, он может с успехом заменить при-
вычные всем литий-ионные батареи для 
электрокардиостимуляторов. В отличие от 
последних его не понадобится менять через 
каждые 5–10 лет, что бывает критически опас-
но для людей пожилого возраста, — теоре-
тически он должен работать вечно.

— Напомним, что собой представляет 
процедура установки и замены традици-
онных имплантатов на литий-ионных бата-
рейках. Врач делает небольшой разрез на 
грудной клетке и вводит электроды через 
вены в сердце. Затем кардиостимулятор 

устанавливается под кожу над грудиной и 
соединяется с электродами. После операции 
пациенту рекомендуется оставаться в стацио-
наре еще несколько дней для наблюдения за 
состоянием здоровья.

Предложенная сотрудниками МФТИ аль-
тернатива литий-ионным батареям — элек-
трохимический элемент, который вставляется 
в сосуд малоинвазивным способом. Инстал-
ляция происходит путем ангиопластики, то 
есть не через разрез, а через прокол в вене 
или артерии. Получается, стент (цилиндри-
ческая капсула с биобатарейкой) вводит-
ся в сосуд без серьезного хирургического 
вмешательства. К тому же он не потребует 
периодической замены, поскольку топливом 
будет служить собственный фермент паци-
ента — глюкоза. 

По сути, биотопливный элемент — это 

устройство, преобразующее химическую 
энергию в электрическую при помощи био-
катализаторов. Механизм работает за счет 
окисления глюкозы, концентрация которой в 
организме постоянна за счет его гомеостаза 
— саморегуляции.

— Наш биотопливный элемент преобра-
зует химическую энергию органических ве-
ществ в электрическую посредством электро-
химической реакции, — поясняет Екатерина 
Вахницкая. — Он состоит из электролита, 
анода и катода. Принцип работы элемента 
заключается в окислении топлива (глюкозы) 
на аноде с высвобождением электронов и 
протонов.

— С топливом понятно, а не будет ли 
разлагаться с годами сам материал, из 
которого сделан ваш элемент питания?

— Электроды, из которых он состоит, 
выполнены из гидрогеля, который очень на-
поминает биоткань. К тому же мы впервые 
добавили в состав этого материала моди-
фицированный графен, который улучшает 

проводимость электродов и увеличивает пло-
щадь их поверхности. Конечно, предстоящие 
опыты по его эксплуатации покажут степень 
долговечности материала, но мы надеемся, 
что он будет служить пациенту всю жизнь. 

Ферментный биотопливный элемент, по 
словам разработчика, смогут использовать 
люди, у которых есть активные имплантаты, 
а также те, кто страдает сахарным диабе-
том, — для питания биосенсоров и других 
датчиков. 

Единственной перспективной альтерна-
тивой биотопливной батарейке для медицин-
ских устройств могла бы быть беспроводная 
зарядка устройства, однако это, по словам 
Вахницкой, будет сопровождаться нагре-
ванием окружающих тканей, что не очень 
благоприятно для организма.

Сейчас исследовательница работает над 
усовершенствованием конструкции биото-
пливного элемента и готовится испытать его 
в лабораторных условиях.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

c 1-й стр.
Тревогу забил эксперт по во-
просам ЖКХ Павел Степура в 
своем телеграм-канале: «Меня 
поразила очередная новость 

от управы района: все красить серой кра-
ской». Приведя соответствующие фотодо-
казательства, эксперт указал, что в серый 
цвет в его районе были недавно перекраше-
ны: все заборы вокруг многоквартирных до-
мов, крышки люков и выходы из тепловых 
камер, полусферы на тротуаре, бетонные 
ограничители парковки на газонах, 
бордюры. 

— Раньше такого не было, — говорит 
Павел Степура. — Все предыдущие годы 
заборы у нас были зелеными. И только в этом 
году начали красить серым цветом заборы, 
люки, полусферы и ограничители парковки. 
Меня очень беспокоит такой подход. 

Помимо того, что серый цвет — это то-
скливо, у него есть еще и практический ми-
нус: например, серые полусферы на тротуаре 
в сумерках будут меньше заметны и на них 
можно налететь на самокате либо убить о 
них ноги. 

«Все так, мы тоже по распоряжению 
нашей управы («Отрадное») перекрасили 

в серый наш прежде веселенький зелено-
желтый забор», — с грустью сообщила нам 
москвичка Марина К. 

«Только сегодня прочитала сообщение из 
ВАО — там тоже все в серый красят!» — под-
твердила в обсуждениях другая жительница 
мегаполиса. 

Особое недоумение у горожан вызывает 
покраска бордюров, это, по мнению многих, 
вообще лишние действия и трата денег. 

Кстати, жители Подмосковья сообщают 
в соцсетях, что у них тоже все выкрасили в 
серый — еще в прошлом сезоне. Люди де-
лятся, что денег потрачено было много, но 
«результат в этом году печален: облезлый 
серый так себе». 

— Этой «новинке» — серой краске — уже 
несколько лет, мы ее применяем активно 
ровно с тех пор, когда ушли от желто-зеленой 
раскраски, — рассказал корреспонденту 
«МК» инженер ГБУ «Жилищник» одного из 
районов СЗАО. — Первое время жители ино-
гда жаловались на однообразность цвета, но 
потом привыкли. А красить серым, конечно, 
более технологично, чем в два цвета. 

По словам собеседника «МК», серый 
цвет применяется при окраске заборов 
палисадников, урн, внешних перил подъ-
ездов, изливов внутренних водостоков и 
некоторых других внутренних элементов. А 
также металлических дверей входных групп 

Длинные выходные вредят 
учебе: дети расслабляются
Как будем отдыхать и когда на работу 
— вопрос, волнующий обществен-
ность по крайней мере два раза в год: 
перед Рождеством и в мае. Школы не 
исключение — всем интересно знать, 
«когда учимся, когда нет». 

Многие уже наслышаны, что в 2024 году 
производственный календарь в мае разбит 
нестандартно. Отдых по системе «4 празд-
ника плюс 4», а между ними — рабочие дни. 
В школах, как оказалось, эти самые «красные 
дни календаря» переосмыслены творчески, в 
зависимости от региона.

Как удалось узнать «МК», наиболее стро-
гий режим работы и отдыха предполагается 
в школах Ярославской, Иркутской, Пермской 
областей, в Башкирии и др. Там неучебные дни 

по пальцам перечесть: в апреле 29-е и 30-е, в 
мае — 1-е и с 10-го по 12-е. И это для пятидне-
вок, у школ с удлиненной неделей выходных 
и того меньше. Хотя в Ярославле, например, 
так вышли из положения: предлагают школам 
возможность перенести учебные дни с 29 и 30 
апреля на 20 и 21 мая.

По сути, во многих школах именно празд-
ничными днями объявлены только 1 и 9 Мая, 
а все остальное «на усмотрение администра-
ции». Дело в том, что в регионах много ше-
стидневок. Поэтому в новом майском графике 
возникают не только рабочие субботы, но и 
воскресенья. 

Зато в некоторых областях РФ, в той же 
Иркутской, например, ввели дополнительный 
выходной — Единый день памяти (в Карачаево-
Черкесии объявлен 13 мая). По сути, это Радо-
ница — день памяти усопших предков, которая 
празднуется на девятый день после Пасхи.

В других местах страны, в том числе в 
Москве и МО, отношение к дням «между празд-
никами» более щадящее. Во многих столичных 
школах родителям заранее раздали опросники 
о том, будут ли дети посещать школу. Речь о 
датах 27 апреля, 2–3 и 6–8 мая.

— У нас классный руководитель где-то не-
дели за две написала в классный чат, причем 
как-то странно — даты «между праздниками» и 
знаки вопроса возле, — рассказывает Мария, 
мама ученика 6-го класса в Москве. — Мы даже 
не поняли сначала, про что это. Оказывает-
ся, она так спрашивала, будут дети ходить в 
школу или нет в эти дни. Несколько родителей 
отписались, что будут: кто-то на все даты, кто-
то частично. Мол, детей оставить не с кем. У 
знакомых тоже спрашивали заранее, еще в 
марте. Ведь некоторые запланировали отпуск 
и уезжают на 10 дней с детьми. В лицейской 
школе у моей подруги в открытую намекали, 
что хорошо бы не ходить в эти дни. Дескать, 
учителя тоже люди и тоже хотят отдохнуть.

С другой стороны, в том же Подмосковье 
есть школы, в которых с датами праздников и 
будней определились только что. И там, напро-
тив, «велено ходить в школу». Это может быть 
связано с двумя вещами — необходимостью 
провести линейки и другие памятные меро-
приятия ко Дню Победы, а как такое возможно, 
если дети разъедутся? И с тем, что большой 
майский «отгул» детьми воспринимается как 
каникулы. Все не к месту расслабляются и 

забывают про школьную программу. В которой 
май — всегда горячая пора.

— Даже взрослому сложно настроиться 
на рабочий лад после длинных выходных, — 
говорит семейный психолог Марианна Разу-
мовская. — А детям и подавно. Особенно это 
касается учеников начальной школы, у которых 
по возрасту еще нет мотиватора «учиться ради 
чего-то». 

Еще в группе риска выпускники, готовящи-
еся сдавать ОГЭ и ЕГЭ, олимпиадники, вообще 
старшеклассники. Эффект как у спортсмена, 
который набрал темп, вышел на пик формы — и 
вдруг расслабон. Только, в отличие от взрос-
лых, у подростков саморегуляция хромает, 
уровень прогностики, причины-следствия не 
до конца сформировался. Великий соблазн 
наплевать на все экзамены и пойти гулять. 
Даже просто нарушение привычного ритма, 
ритуалов занятий при таких нагрузках мо-
жет отрицательно сказаться на результатах. 
Поэтому школьникам в мае длинные выходные 
вредны, лучше уж вразбивку. Или родителям 
надо следить за тем, чтобы дети продолжали 
занятия, даже если они не в школе.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

«Дьявол кроется в деталях»
Ядерное оружие в космосе — это зло, 
и его нужно запретить. Проект резо-
люции на эту тему США внесли в Совет 
безопасности ООН, взяв в компанию 
Японию. С чего такое миролюбие у 
страны с самым большим военным 
бюджетом в мире, единственной, 
кто применила ядерное оружие по 
мирным городам во Второй мировой 
войне и развязала после нее столько 
вооруженных конфликтов, что можно 
сбиться со счета? И почему Россия 
применила право вето при обсужде-
нии этой резолюции? «МК» спросил об 
этом у экспертов.

Постпред России в ООН Василий Небензя, 
обращаясь к представителю США, сказал: «Мы 
хотим запрета любых вооружений в космосе, 
а не только оружия массового уничтожения. А 
вы этого не хотите. Задам вам тот же вопрос: 
почему?»

Представитель Вашингтона в ООН от ответа 
на этот простой вопрос уклонилась. А жаль. В 
самом деле, вот уже несколько десятилетий 
Россия и Китай предлагают Штатам заключить 
соглашение о запрете выведения оружия в кос-
мос. США регулярно отказываются это сделать. 
Согласитесь, здесь есть о чем задуматься.

Небензя указал на еще один логический 
сбой в позиции США по ядерному оружию в 
космосе: «Американский постпред сама только 
что сказала, что президент Путин неоднократ-
но подтверждал отсутствие у России планов 

размещать ядерное оружие в космосе. Сказала 
она, что непринятие этой резолюции не сказыва-
ется на уже имеющихся обязательствах России 
не размещать ядерное оружие в космосе по 
Договору о космосе 1967 года. А может ли посол 
Линда Томас-Гринфилд тогда объяснить: зачем 
вообще США и Япония внесли этот проект, если 
он ни на что не влияет?» 

Этот вопрос тоже остался без ответа. Зато 
Вашингтон постарался на все сто использовать 
сам факт российского вето на такой «важный и 
нужный» проект резолюции. По крайней мере, 
пресс-служба Белого дома очень оперативно 
распространила заявление на этот счет по-
мощника президента США по нацбезопасности 
Джейка Салливана. 

Суть заявления можно выразить так: США 
— белые и пушистые, за мир во всем мире, а вот 
Россия — злой гений. Кстати, в его заявлении 
есть фраза, которая многое проясняет во всей 
этой истории: Соединенные Штаты считают, что 

«Россия разрабатывает новый спутник, несущий 
ядерное устройство».

Вот как прокомментировал «МК» эту 
ядерно-космическую коллизию информирован-
ный источник в российском ядерном комплексе 
на условиях анонимности:

— Как всегда, дьявол кроется в деталях. 
Во-первых, не Совет Безопасности ООН дол-
жен обсуждать такие резолюции. Это дело 
Конференции по разоружению или Комите-
та по космосу, который создан при ООН. То 
есть обсуждение должно вестись с участием 
экспертов высокого уровня, представляющих 
профильные ведомства стран-участниц. Но в 
этих органах ничего не обсуждалось. Нельзя 
принимать такие документы, не обсудив их в 
тех структурах, которые для того предназна-
чены, где можно обговорить все детали. Все 
ограничилось общими словами резолюции. И 
самое плохое, что эти общие красивые слова 
можно интерпретировать как угодно.

— Получается, американцы все свалили 
в одну кучу, то есть в одну резолюцию, — и 
проблему ядерного оружия в космосе, и 
ядерные энергоустановки на космических 
аппаратах?

— Именно так. США знают, что Россия раз-
рабатывает малогабаритную ядерную энер-
гоустановку, которая позволит спутникам на-
ходиться сколь угодно долго на орбите. Срок 
функционирования космических аппаратов 
не будет зависеть от запаса топлива на борту, 
необходимого для коррекции орбиты или ма-
неврирования. То есть речь идет совсем не о 
ядерном оружии, а о космическом двигателе 
сверхмалой мощности, который создается 
на основе советских еще разработок мини-
реакторов. Совсем не о том, чтобы поражать 
те же спутники или цели на земле.

Вот и выходит, что США под маркой «борьбы 
с ядерным оружием в космосе» собираются всех 
убеждать в том, что Россия разрабатывает такое 
оружие для вывода в космос. Это ложь.

— Почему США игнорируют наши пред-
ложения о запрете размещения оружия в 
космосе, включая ядерное?

— В этом суть проблемы. Вот и сейчас США 
не приняли наши поправки к резолюции о том, 
чтобы двигаться дальше и запретить любое 
оружие в космосе. Они против этого. А знаете 
почему? Не потому ли, что Пентагон уже не-
сколько лет испытывает военный мини-шаттл 
Х-37, который по нескольку месяцев висит на 
орбите, маневрирует там и отрабатывает какие-
то секретные задачи? Заметьте, испытывает 
шаттл не условно гражданское агентство НАСА, 
а военное ведомство США.

Какие это задачи — США не говорят. Воз-
можно, ударные. Ведь такой маневрирующий 
шаттл, может, к примеру, нести боезаряд или 
лазерное оружие для уничтожения чужих спут-
ников. Кто знает.

Словом, ядерно-космическая резолюция 
США — это явная пропагандистская уловка: на 
самом деле упаковочка-то хорошая, а внутри 
неизвестно, что содержит в себе.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Близится 7 мая – дата инаугурации 
Президента России. В этот день прави-
тельство уйдет в отставку, и начнется 
процесс кадровых изменений. Вероятно, 
ротация будет постепенной. Некоторые 
кандидатуры даже «на берегу» выглядят 
спорными.

По прогнозам всезнающих конспиро-
логов, министр транспорта Виталий Саве-
льев вот-вот должен уйти на повышение 
и стать вице-премьером правительства. 
Расширение полномочий оправданно, 
учитывая ключевую роль транспортной 
инфраструктуры и логистики в жизни 
страны.

Параллельно с этими пророчествами 
встал вопрос о преемнике Савельева на 
посту министра. Им, как пишут, должен 
стать глава Группы компаний «Дело» Сер-
гей Шишкарев. Косвенным подтвержде-
нием версии стала возросшая медийная 
активность Шишкарева – за последние 
недели в «МК» и «Коммерсанте» вышли 
два больших интервью с ним.

Тем не менее выбор тайноведов со-
мнительный: дело не только в предпри-
нимательском менталитете в противовес 
ценностям служения государству и нации, 
но и в неоднозначном «бэкграунде» ува-
жаемого Сергея Николаевича.

Особенно в последние СВО-годы.

Предыстория
Когда-то предприниматель Шишкарев, 

вроде бы оставив коммерцию, был весьма 
эффективным председателем Комитета 
Госдумы по транспорту. Впрочем, злые 
языки в лице Владимира Жириновского 
говорили, что бизнес Шишкарев так и не 
бросил.

Ну, да дело прошлое. Жириновского, 
к сожалению, больше с нами нет, как нет 
и тех благословенных лет.

Публичное возвращение Шишкарева 
в бизнес состоялось летом 2015 г. Тогда 
Шишкарев, якобы, выкупил у своего пле-
мянника «киприота» Тимофея Телятника 
10% акций компании DeloPorts, второго 
по величине стивидора Новороссийского 
порта.

Comeback был омрачен скандалом. 
Как писало в 2015 году издание «Коммер-
сант», ссылаясь на близкие к Шишкареву 
источники, некоторое время до «выкупа» 
Шишкарев сам же и подарил акции своему 
русофобствующему родственнику. А после 
решил вернуть компанию в российскую 
юрисдикцию за $40 млн. 

Изящная схема по выводу средств. 
Нередкая, правда, в те времена.

Собственно, племяш из шишкаревско-
го бизнеса никуда не уходил, не для того 
прокручивалась схема. А связи с семьей 
Клинтонов и Демпартией США служили 
лучшей гарантией от санкций.

Телятник – тот еще родственничек. 
Управляя активами Шишкарева, он за-
светился в качестве спонсора англосак-
ских компаний по продвижению «новых 
западных ценностей». Одна из компаний, 
которой руководил Телятник, отметилась 
в известном «панамском досье» и была 
связана с американским фондом SODEV 
FOUNDATION, «прикрывашкой» спецслужб 
США.

Тот фонд отметился организацией 
премии «Трансформация гендерного ра-
венства» в Турции, проведением семинара 
«Как добиваться гендерного равенства 
в контексте правых авторитарных режи-
мов?» в Будапеште, онлайн-семинаром 
«Подготовка экономики Украины к войне 
на истощение».

Знал ли об этом Шишкарев, давал ли 
он свое «добро» на подобные эскапады? 
Вопрос на честность нашего героя.

Но довольно о племяннике.
Настоящее «веселье» началось после 

объявления СВО.

Этапы большого пути
С августа 2022 г. 49% акций ГК «Дело» 

владеет госкорпорация «Росатом» (51% у 
Шишкарева), при этом Шишкарев остался 
«на хозяйстве» (на операционной работе). 
Сдается, что миноритарий «Росатом» ис-
пользуется как сундук с деньгами. 

Тогда же взоры Шишкарева обратились 
не на Кипр или США, а на «дружественные» 
Эмираты. Что, впрочем, никак не отразилось 
на патологической склонности Сергея Нико-
лаевича к выводу денег из      страны.

Вот, к примеру.
По данным издания «Совершенно се-

кретно», в январе 2023 г. Шишкарев приобрел 
виллу в Дубае за $36,1 млн. Цена сделки была 
необычной даже для ОАЭ. И не только по 
сумме, но и по наличию статусных соседей – 
Дэвида Бэкхема и самого Дональда Трампа. 
Вы спросите, как Шишкарев вывел деньги? 
А вот как. Для этого Шишкарев учредил в 
Дубае компанию SNS and AKINA investment 
со взносом в уставной капитал, где он – 100% 
собственник. 

В начале 2023 года       Шишкарев заклю-
чил соглашение об организации морского 
сервиса между подконтрольным ГК «Дело» 
транспортным оператором «Рускон» и дубай-
ской контейнерной судоходной компанией 
Mountain Air Shipping (MAS).

Да вот беда – спустя полгода значи-
тельная часть бизнеса MAS была загадочно 
выведена из компании.

В апреле этого года будущий «министр 
транспорта» создал компанию ООО «Сиа-
трасс альянс», с основным видом деятельно-
сти «транспортные перевозки». Зарубежным 
партнером компании выступил снова дубай-
ский оператор CStar Line FZE, использующий 
суда MAS и расположенный в том же офисном 
центре в Дубае. 

Но это тоже простое совпадение, не 
более.

Сергей Николаевич возразит, что фор-
мально в учредителях российской компа-
нии его нет, и будет прав. Нюанс в том, что 
один из основателей «Сиатрасс альянс» 
– ООО «Логин Дело» (90% уставного ка-
питала) – создана как раз Шишкаревым. 
Кроме того, гендиректором стал бывший 
топ-менеджер «Трансконтейнера», также 
входящий в ГК «Дело».

Шишкарев – истинный предприниматель 
из 90-х, когда мне – все, стране – ничего. Соз-
давая в России и Дубае все новые структуры, 
наш герой кредитует их деньгами ГК «Дело» 
и, соответственно, акционеров, в числе ко-
торых  «Росатом»,      создавая идеальные 
условия для работы.

Скажем, те же CStar Line FZE и MAS по-
лучили эксклюзивные условия работы на тер-
миналах «Восточной стивидорной компании» 
(Находка) и НУТЭП (Новороссийск). Условия 
оплаты – по факту – также уникальны для от-
расли. И все это под носом у подозрительно 
спящего государства.

Что в итоге?
Шишкарев – изобретательный схемодел: 

только за последние годы даже в условиях 
санкций он сумел вывести из страны сотни 
млн долларов. Не пропадать же таланту – 
впору министром назначать.

А то, что в его работе обнаруживается 
множество вопросов,       по мнению обыва-
теля, наоборот хорошо. Дескать, «папочка» 
с компроматом решает все.

Странная логика: по ней руководителями 
правительства должны становиться, в первую 
очередь, убийцы, насильники и педофилы.

Представляется, однако, что вся шуми-
ха вокруг назначения нашей персоны ми-
нистром – обыкновенная «разводка», когда 
кукловоды прячутся за бюрократической 
ширмой, а в роли «разгружаемого пассажи-
ра» выступает тщеславный Шишкарев.

Скверная история. Даже обидно за 
человека.

Может ли член российского правительства жить рядом 
с Трампом и Бекхэмом

ШКОЛА

НАУКА
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подъездов, если им требуется окраска. Цоколи, 
если они требуют покраски, чаще делают красно-
коричневыми. А вот зеленый цвет, еще недавно 
самый популярный в Москве для таких работ, 
практически сдал свои позиции. 

Получается, между прочим, что Москва в 
этом отношении становится все более похожа 
на Северную столицу: еще недавно наши го-
рода отличались тем, что в Москве коммуналь-
щики предпочитали зеленый и коричневый, а 
в Ленинграде–Петербурге серый. Острословы 
объясняли это просто: в Москве много армей-
ских частей, на складах которых полно зелено-
коричневых красителей, а Питер — цитадель 
русского флота, основным цветом которого уже 
150 лет как является «шаровый», иначе говоря, 
серый. У кого какие интенданты под боком — тот 
в такой цвет и красит: логика! 

«МК» обратился к одному из столичных архи-
текторов — как, на его профессиональный взгляд, 
влияет серый цвет на дизайн города?

— Я бы начал с того, что лучше не перекра-
шивать каждый год объекты городской инфра-
структуры, а демонтировать старые и возводить 
на их месте с обновленным дизайном, — проком-
ментировал «МК» архитектор Илья Заливухин. — 
Старые инженерные сооружения, по-хорошему, 
следует заменить современными объектами, 
например такими, как в парке «Зарядье», чем 
тратить на них краску. 

Что касается заборов, то, по его мнению, их 
в Москве вообще должно быть как можно мень-
ше — разве что вокруг специальных объектов, 
если без них невозможно там обойтись. И в этом 
случае для ограждений должен быть определен-
ный дизайн-код — для общественных объектов 
подходит темно-серый, а вокруг парковых зон 
— темно-зеленый. А если забор старый, но он 
необходим, то лучше заказать уже покрашенную 
ограду на заводе, чем «водить кисточкой» по об-
ветшалому сооружению, к тому же распространяя 
вокруг запах краски; тем более что эта краска все 
равно слезет и придется красить снова и снова. 
«Вопрос даже не в цвете, а в том, что старье нужно 
либо заменить на новое, либо, если в нем уже нет 
надобности, вообще убрать такие объекты с улиц 
и из дворов», — резюмировал архитектор.

От себя добавим: мы вовсе не против серого 
цвета там, где он уместен. Но мы против его пре-
обладания в столице — где надо и где не надо. 
От этого настроение москвичей может только 
ухудшиться, а красота столицы — померкнуть. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, 
Антон РАЗМАХНИН.

А ВМЕСТО СЕРДЦА —  БИОРЕАКТОР



c 1-й стр. «Практика показала, 
что движение — 
это жизнь»

Мы встретили Артема Горшкова в госпи-
тале имени Бурденко, когда приехали туда с 
концертной бригадой. Выясняем, что он родом 
из подмосковного Домодедова. О военной 
стезе никогда не думал. Окончил в свое время 
Социально-правовой институт экономиче-
ской безопасности. Работал менеджером в 
лизинговой компании.

Через семь месяцев после начала спец-
операции на Украине в России была объяв-
лена частичная мобилизация. Артему пришла 
повестка. Соседи позвонили, сказали, что 
кинули ее в почтовый ящик. 

— Мне сорок лет, дед был участником 
Великой Отечественной войны. Бабушка 
еще жива, ей 92 года. Как бы я мог смотреть 
ей в глаза, если бы вздумал прятаться от 
мобилизации?

Срочную службу Артем в свое время про-
ходил в отдельном мотострелковом батальо-
не Президентского полка. Закончил службу 
старшим сержантом.

— Как попали в саперы? 
— Нас привезли в подмосковную Кубинку, 

в парк «Патриот». К нам приехали предста-
вители из гвардейской отдельной инженер-
ной бригады, зачитали фамилии из списка. 
Я решил, раз меня назвали, зачем бегать и 
чего-то искать.

После подготовки в ноябре, как расска-
зывает Артем, у них был первый выезд «за 
ленточку», в зону СВО. 

— Многое было непонятно, страшновато, 
но потом уже осмотрелись, стали выполнять 
задачи. Наша гвардейская отдельная инже-
нерная бригада не была привязана к какой-то 
одной определенной местности. Куда прихо-
дила команда выдвигаться, туда и выезжали. 
Разминировали минные поля, устанавливали 
инженерные заграждения — как на отходе, так 
и перед первой линией, чтобы слету к нашим 
позициям никто не смог подойти. Минные за-
граждения — опора любой обороны. Работать 
порой приходилось буквально в 200 метрах 
от позиций противника. 

Саперы ходили, как говорит Артем, и со 
штурмовыми группами, и с разведкой — в 
зависимости от поставленной задачи. 

— Вы же финансист, не технарь. 
Сложно было в минно-взрывном деле 
разобраться?

— Все пощупал своими руками, книжки 
почитал. Инструкторы хорошие попались. 
Все рассказали, всему научили, практикой 
обеспечили. 

Как объясняет Артем, у саперов есть 
специальные тяжелые костюмы, но их чаще 
используют для работы в более спокойной 
обстановке.

— Они, конечно, хорошо защищают, но 
достаточно много весят. Передвигаться в них 
не очень удобно, они сковывают движения. А 
нам на передке приходится много ходить. К 
первой линии, как правило, подъезда нет. Как 
наши бойцы контролируют все подъезды, так 
и противник следит, чтобы мы технику туда не 
подогнали. Как показала практика, движение 
— это жизнь. Все наше обмундирование весит 

не менее десяти килограммов. Это штаны, 
куртка, бронежилет, разгрузочный жилет, в 
кармашках которого аптечка, нож, фонарь, в 
подсумках — запасные магазины к оружию. 
Ну, и автомат всегда с собой. 

—  К а к и е  м и н о и с к а т е л и 
использовали?

— Стандартный армейский миноискатель 
ИМП-3. Он легкий и «видит» практически все: 
и противотанковые мины, и противопехотные. 
Этот прибор можно ронять, опускать в воду. С 

собой всегда брали несколько пачек 
запасных батареек. И, конечно, нож, 
щуп. Рукой никуда лезть нельзя. Что-
то нашел, аккуратненько, конечно 
же, не сверху, а сбоку щупом по-

нажимал. А дальше уже ручками, ножом 
аккуратненько снимал. На месте накладным 
зарядом все это убрал (взорвал). Щуп с жалом-
наконечником — удобная вещь, им можно где-
то поковыряться, что-то им отодвинуть. 

В ходу у саперов и специальный тактиче-
ский крюк с веревкой — «кошка». Им можно 
зацепить на расстоянии и перевернуть по-
дозрительный предмет. Саперные «кошки» 
используются для траления, что приводит к 
срабатыванию противопехотных, противо-
танковых, специальных мин с натяжными и 
обрывными датчиками цели. А еще для снятия, 
сдергивания обнаруженных растяжек.

— Но главное средство поиска для сапе-
ра — глаза, — говорит Артем. — Появляются 
сейчас в зоне СВО и роботы-саперы, но они 
не везде могут пройти. Особенно это каса-
ется пересеченной местности. Мы работали 
больше по давно проверенной методике — с 
миноискателем, щупом, ручками, глазками. 
Повнимательнее. И пошли с богом.

Дело сапера, как говорит наш собесед-
ник, тихо отработать, остаться незамеченным 
и скрытно уйти. 

«Саперы всегда являются 
целью»

С подачи сослуживцев у Артема появился 
позывной «Пумба». Так звали героя диснеев-
ского мультфильма — дружелюбного и само-
отверженного бородавочника со светлым 
брюхом и розовым пятачком. 

— Я человек высокого роста, до моби-
лизации был еще и довольно упитанный, — 
объясняет, улыбаясь, Артем. 

Саперы, как рассказывает наш собесед-
ник, действовали небольшими группами, что-
бы не привлекать к себе внимание. 

— Когда нужно было пробить проход в 
минных полях противника, обеспечить штур-
мовикам и технике безопасные коридоры, на 
пять человек брали с собой два миноискателя. 
Двое работали — трое контролировали обста-
новку. «Пробитые» тропинки, куда можно было 
наступать, а куда нельзя, обозначали скотчем, 
яркими ленточками. Договаривались об этом 
с теми, в чьих интересах работали.

Саперы всегда являются целью для против-
ника. Боевики ВСУ ведут на них особую охоту.

— По нам долбили из минометов, с «птиц» 
— беспилотников. Мы брали с собой приборы 
радиоэлектронной борьбы, противодронные 
ружья.

Наш собеседник делится: нередко дроны 
ВСУ висели прямо над ними.

— Смотрели, если это был просто кор-
ректировщик, пустой, можно было и где-то 
пробежаться. Понимали, что пока он даст 
корректировку, пока с той стороны начнут от-
рабатывать по нам из минометов, мы должны 
выполнить задачу и успеть отойти.

Но нередко над саперами кружили и укра-
инские дроны-камикадзе.

— Однажды мы попали под обстрел, ко-
торый длился всю ночь. Над нами 
висела куча дронов. Держали 
нас. Обстрел был такой, что 
нельзя было поднять голову. 
Мы не могли долго выйти, вы-
нести своих раненых бойцов. 

Как говорит Артем, они 
от ВСУ постоянно ждали под-
воха. Заминированными могли 
оказаться и оставленная ими 
подбитая техника, и ящики с 
боеприпасами. 

— ВСУ минировали и сво-
их «двухсотых». Ничего руками 
трогать было нельзя, что-то пере-
двигать тоже нельзя. Украинские 
боевики могли, например, и под 
тело, и под бронежилет запихнуть 
гранату без чеки.

Оставляли ВСУ нашим саперам и 
другие «сюрпризы». 

— Могли, например, на мину установить 
второй взрыватель, который срабатывал при 
перемещении боеприпаса. Просто сбоку де-
лали дырочку, вставляли туда взрыватель и 
проволочку втыкали в землю. Могли также 
противопехотную мину положить в штатное 
гнездо взрывателя противотанковой мины. 
Она по месту там четко встает. А под низ под-
сунуть еще мину-ловушку.

Все эти трофеи саперы, как правило, уни-
чтожали методом подрыва на месте.

— Никто тебя не дергал, что, мол, шу-
мишь. Там и так все кругом бахает. Когда 
взрывали противотанковую мину, отходили 
от взрывной волны метров на 40. Если это был 
осколочный боеприпас, отходили в укрытие 
метров на 50, цепляли его «кошкой»…

Нередко, как говорит Артем, для подрыва 
они соединяли опасные находки детонирую-
щим шнуром с тротиловой шашкой.

Миссия саперов в зоне спецоперации 
сверхсложная. Как рассказывает наш собе-
седник, противник нередко задействовал 
системы дистанционного минирования.

— ВСУ использовали немецкие, француз-
ские системы дистанционного минирования. 
Доводилось нам сталкиваться и с амери-
канской противопехотной осколочной миной 
направленного действия М18А1 «Клеймор». 
Но основная масса боеприпасов у ВСУ — все-
таки наследие Советского Союза.

— Применяли методы минирования и 
разминирования с помощью дронов?

— У нас в бригаде есть для этого от-
дельное подразделение. Саперы работают 
удаленно. Разминирование происходит с 
помощью накладного заряда. Обнаружили, 
например, противотанковую мину. Подлетает 
дрон, прицеливается, отцепляет накладной 
заряд, чтобы он лег сбоку или сверху. И от-
летает сразу подальше, чтобы его не задело 
при взрыве. С помощью удаленного подрыва 
мин пробивается проход для группы. Также 
уничтожаются растяжки, к которым сложно 
подлезть. Дрон сверху зависает с грузиком, 
дернули за нитку и все — бахнуло, можно 
двигаться дальше. Попадались нам и невзор-
вавшиеся украинские дроны-камикадзе. ВСУ 
обычно пускают по два-три дрона на 
одну цель, например на 
машину.

«Один осколок 
до сих пор «сидит» 
в ахилловом сухожилии»
В зону СВО Артем пришел на должность 

старшего сапера, а потом стал командиром 
саперного отделения. Под его началом было 
восемь человек. 

В редкие свободные минуты, как говорит 
Артем, многие бойцы читали книги.

— Что находили в развалинах, то и чита-
ли. Помню, я подобрал роман украинского пи-
сателя Михайло Стельмаха о торжестве Прав-
ды над Кривдой. Главный герой коммунист 
Марко Бессмертный, списанный по ранению с 
фронта, возвращается в украинскую деревню. 
И ведет новые битвы с разрухой и нуждой. 
При этом всеми силами старается возвратить 
людям веру в счастье… Книга была издана 
еще во времена СССР. Когда читал ее, меня 
не покидала мысль, что мы с украинцами 
один народ. Только им националисты за 30 
лет умудрились промыть мозги. 

— С местными жителями доводилось 
общаться? 

— С местными особо не общались, 
чтобы ни к себе, ни к ним не привлекать 
внимание. У ВСУ разведка тоже работала. 
Когда жили в деревне под Сватовом, к нам 
во двор, где был колодец, приходила за 
водой соседка. Относилась к нам поначалу 
с опаской. Помню, как-то заметила: «Раз-
ве я вам что-то против скажу, когда у вас 
автомат». Я удивился, сказал: «Неужели вы 
думаете, что при разговоре с вами я могу 
использовать оружие?» Так действовала 
пропаганда. Долгие годы на Украине взра-
щивалась ненависть к русским. С экранов 
телевизоров насаждалась мысль, что все 
русское — чужое. Эта женщина была из 
Лисичанска, потом она вынуждена была 
переехать в деревню под Сватовом. 

Но очень многие местные жители, как 
говорит Артем, были рады приходу россий-
ских войск. 

— Запомнил одну женщину, Ольгу Ни-
колаевну, которой было около 60 лет. Мы 
с ней общались. Она нас постоянно спра-
шивала: «Ребята, вы точно не уйдете? Не 
бросите нас?» 

В начале февраля Артема ранило. Их 
группа работала на переднем крае, уста-
навливала противотанковые мины.

— Отработали, начали отходить. Я 
стал перебегать дорогу, место там до-
вольно опасное, пристрелянное. Мне 
показалось, что противник отрабо-
тал по мне из миномета, но ребята, 
которые меня прикрывали, прилета 
не слышали. По всей видимости, я 
наступил на остатки неразорвав-
шейся кассетной натовской мины, 
эти мины мы окрестили «колоколь-
чиками». Они похожи на цоколь от 
электрической лампочки, к кото-
рой прицеплена ленточка. ВСУ 
разбрасывают их с помощью 
155-миллиметровых кассетных 
снарядов. Часть зарядов не раз-

рывается и лежит, взведенная, на 
земле. В одной кассете может находиться 
до 80 мин. Стоит их задеть — происходит 
детонация, взрыв. 

С минно-взрывной травмой Артем попал 
в госпиталь, расположенный в ЛНР, потом его 
перевезли в Валуйки, а оттуда в Белгород. У 
сапера была посечена вся правая сторона, 
нога — начиная с пятки до колена, бедро, 
также были порваны мышцы на руке. Медики 
вытащили четыре крупных осколка. Из Сол-
нечногорского военного госпиталя он попал 
в госпиталь имени Бурденко.

— Руки-ноги целы, критических повреж-
дений нет. Один осколок, правда, у меня до 
сих пор находится в ахилловом сухожилии. 
Подлечусь и вернусь в зону СВО. Мне главное 
— не хромать, чтобы не ставить под угрозу 
работу группы. 

У Артема трое детей. Своим талисманом 
он считает игрушку, которую для него сделала 
дочка. Еще у него есть именная футболка с 
его позывным и медальон, который подарила 
жена. На одной стороне медальона его по-
зывной, на другой — молитва.

За отвагу, самоотверженность и личное 
мужество, проявленные в боевых действи-
ях, Артем награжден Георгиевским крестом 
IV степени и медалью Жукова. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Артем Горшков.

ПОЗЫВНОИ 
И МОЛИТВА собой все

запасных

МЕДАЛЬОН 
САПЕРА:

В Госдуму внесен законопроект о де-
мобилизации многодетных. 
Военнослужащие, чьи семьи 
получили этот статус в тече-
ние года с момента призыва, 
могут надеяться на досрочное 
увольнение и возвращение до-
мой с СВО. Инициатива долго-
жданная и многострадальная, 
похожую — об отсрочке для от-
цов троих детей — пытались про-
бить еще год назад. Но тогда ее 
отправили на доработку, так как 
оставались вопросы.

Как известно, критерии многодетности 
в России стандартны — это семьи с тремя и 
более детьми. Тогда как по закону «О мобили-
зации» в данный момент не подлежат призыву 
на военную службу только отцы четверых не-
совершеннолетних. Служить обязаны в том 
числе и родители тяжелых инвалидов.

В новом законопроекте прописано, что 
он будет распространяться на граждан, у 
которых до объявления частичной мобилиза-
ции уже были «двое и более детей», при этом 
статус многодетных они должны получить в 
течение года после объявления о частичной 
мобилизации.

И тут уже есть некоторая несостыковка. 
Если мужчина являлся законным предста-
вителем «более двух детей до объявления 
мобилизации», он по факту был многодетным 
на момент призыва. 

Вероятнее всего, изменения коснутся 
только тех, чья жена на момент объявления 
мобилизационных мероприятий была в по-
ложении в третий раз или только что родила. 
Либо женщина должна была забеременеть 
третьим в течение первых трех месяцев по-
сле отъезда супруга. 

Что уже скорее напоминает историю о 
скупой мужской слезе Штирлица, у которого 
в России родился сын. Вот уже семь лет он 
не был дома...

Тех же, кто ждет пополнения сейчас, 
новшество, судя по всему, не затронет. Так 
как частичная мобилизация была объявлена 
в сентябре 2022-го, то и ребенок по факту 
должен был появиться на свет не позже сен-
тября 2023 года.

«А как быть с тем, кто стал многодетным 
спустя год после призыва? Вернулся домой 
в отпуск, жена забеременела — что тогда? 
Или их этот закон не касается?» — задает 
резонный вопрос москвичка Лилия.

Александр из Владимира рассказал, 
что его друга мобилизовали за две недели 

до того, как тот в третий раз положил жену 
в роддом. «Дали целых полдня сходить на 
работу и пристроить детей. Служит до сих 
пор. Вернется он или нет?» — интересуется 
мужчина.

На днях в СМИ прошла радостная но-
вость: губернатор Челябинской области вре-
менно отпросил домой бойца, у которого 
родилась тройня. В семье растет старшая 
дочка трех лет, но даже если «закон депутата 
Останиной» будет принят, как объясняют 
юристы, домой насовсем мужчина вряд ли 
вернется, так как в том же 2022 году он под-
писал контракт и мобилизованным больше не 
считается. Хотя детей у него уже четверо. Но 
многодетные контрактники — «это другое», 
они пошли на СВО добровольно, и поэтому 
поблажек для них нет. Хоть четверо детей, 
хоть десятеро.

Впрочем, жены мобилизованных ждут 
законопроекта как манны небесной, даже 
со всеми его недостатками.

«Моим старшим 9 и 7 лет, младшему 
6 месяцев. Под демобилизацию в данный 
момент не попадаем. Надеемся только на 
принятие этого закона, но с учетом того, что 
ребенок был зачат, когда отец приезжал в 
отпуск на 10 дней после ранения», — описы-
вает свою ситуацию в чате Останиной одна 
из многодетных,

«У нас 6 лет, 4 года и десять месяцев. 
Старший — инвалид. Тоже не увольняют, 
ссылаясь на то, что на момент призыва детей 
было двое», — вторит ей другая женщина.

Из законопроекта следует, что право 
на мобилизацию отнюдь не означает обя-
занность его реализовать. Скорее всего, 
каждый случай станут рассматривать в 

отдельности и принимать по нему решение 
тоже индивидуально. 

Одна из самых печальных историй на эту 
тему произошла в городе Кондрово Калуж-
ской области в прошлом году. О ней писал 
«МК». Два родных брата Константин и Нико-
лай Ермаковы ушли на СВО по мобилизации 
в октябре 2022 года.

В ходе боевых действий 17 января 2023 
года в Луганской народной республике, в рай-
оне деревни Куземовка, старший, Николай, 
был убит, по словам младшего Константина, 
на его глазах. Тело так и не нашли.

Константин в том же бою был ранен и 
контужен.

У Николая дома остались двое малолет-
них детей — сын и дочка, причем девочка с 
рождения прикована к инвалидному креслу. 
Она появилась на свет на 26-й неделе бере-
менности. Не ходит, не говорит, интеллекту-
альное развитие на нуле.

Ситуация осложнялась тем, что дети Ни-
колая одновременно являлись и племянника-
ми Константина. То есть жена Константина 
раньше была женой его брата. От Константи-
на у Людмилы еще один младший ребенок. А 
всего детей трое. Она многодетная мать.

Когда Костя вернулся на короткий от-
пуск домой, было решено, что он усыно-
вит детей брата. То есть из дяди станет 
им отцом. Как объяснили юристы, это 
может помочь демобилизации самого 
Константина. 

Хотя детей у мужчины окажется 
всего трое, а отсрочку дают с четырь-
мя, возможно, войдут в положение 
семьи, учтут плохое состояние здо-
ровья девочки, в общем, разрешат 

ситуацию справедливо и милосердно.
Ермаковым «повезло» в том, что Николая 

признали умершим через суд достаточно 
быстро, всего за несколько заседаний. 

До этого он официально числился про-
павшим без вести.

Довольно быстро — всего через три 
месяца, в декабре 2023 года — оформили и 
усыновление племянников Константином.

Собственно, на этом все. Обещание вер-
нуть Константина Ермакова с фронта пока 
так и повисло в воздухе. По существующему 
закону это действительно невозможно, так 
как детей не хватает. Нужно четверо. Гробо-
вые за Николая также все еще не заплати-
ли, когда они придут — неизвестно. ДНК на 
официально погибшего брата отправили в 
лабораторию, но ответа тоже нет.

«Мы мечемся. Не знаем, что делать. При-
езжали военные, сказали, если он усыновил 
детей и ребенок — инвалид, то привезите нам 
все документы. Будем разбираться, может, 
демобилизуем его», — горько вздыхает Люд-
мила Ермакова, которая осталась сразу без 
двух мужей, прошлого и настоящего.

Женщина отослала свою просьбу о по-
мощи депутату Нине Останиной, которая 
как раз и является автором законопроекта 
о демобилизации многодетных. Та ответила, 
что перенаправила письмо губернатору Ка-
лужской области для решения вопроса. 

Хотя при чем тут глава региона, не очень 
понятно, вопрос о возвращении домой к де-
тям отца должны, по идее, решать в военном 
ведомстве.

«Умоляю, если кто-то может нам помочь», 
— просит Людмила. У нее буквально опуска-
ются руки. Недавно вдобавок старший сын 
Артем перенес операцию на глаза.

Константин вернется, только если новый 
закон о демобилизации будет принят — он 
будто бы написан прямо про него. Людмила 
очень ждет, она измучилась с детьми в кро-
мешной неизвестности.

Екатерина САЖНЕВА.
P.S. Губернатор все-таки прислал Люд-

миле ответ, что мобилизация ее мужа не про-
тиворечит действующему законодательству. 
Также перечислил социальные льготы, кото-
рые имеет их семья с ребенком-инвалидом. 
Например, пандус у подъезда. 

ЗАКОН ЗДОРОВЬЕ
Минздрав сократил вдвое (с 61 до 33 
позиций) список препаратов для ле-
чения ОРВИ, приняв новый стандарт 
оказания медпомощи при острых ви-
русных заболеваниях. Произошло 
то, на чем уже многие годы настаива-
ли специалисты: из списка наконец 
исключены антибиотики — не про-
сто бесполезные, а еще и вредные 
при вирусных инфекциях. Заодно из 
стандартов исключены и глюкокор-
тикостероиды. Кроме того, опубли-
кованный на официальном интернет-
портале правовой информации 
документ предполагает сокращение 
диагностики ОРВИ и расширяет спи-
сок врачей, к которым можно обра-
щаться с симптомами простуды.

Отметим, что стандарт медицинской по-
мощи взрослым при острых респираторных 
вирусных инфекциях не менялся уже 12 лет, и 
теперь изменения в нем даже в чем-то рево-
люционные. Наконец-то у врачей не будет ни-
каких оснований выписывать пациентам анти-
биотик «на всякий случай»: сегодня это весьма 
распространенная практика. Тем более что в 
стандарте присутствовали устаревшие анти-
биотики с высоким профилем токсичности 
типа гентамицина, от которого уже почти все 
отказались. Несмотря на то что антибиотики 
никак не действуют на вирусы (они предна-
значены для лечения бактериальных ослож-
нений), многие россияне принимают их уже 
при первых признаках простуды. Недавний 
опрос ВЦИОМ показал, что так делают 46% 
респондентов. Но, по данным того же опро-
са, в домашней аптечке антибиотики хранят 
95% соотечественников. В среднем это 7 
антибиотиков на одно домохозяйство. Из-за 
такого легкомысленного отношения проблема 
антибиотикоустойчивости растет с каждым 
годом: препараты становятся неэффектив-
ными в борьбе с микробами. По некоторым 
широко применяющимся препаратам она уже 
превысила 82%, что означает, что в абсолют-
ном большинстве случаев вылечить многие 
инфекции типа пневмонии, сепсиса или гай-
морита стало просто нечем. По экспертным 
оценкам, жертвами антибиотикорезистентно-
сти становятся 25 тыс. человек ежегодно: это 
сопоставимо с бременем гриппа, туберкулеза 
или ВИЧ-инфекции. 

Нет больше в стандарте и гормональной 
терапии (как правило, ее назначают лишь при 
тяжелых и осложненных инфекциях). Зато до-
бавлено несколько препаратов, включая те, что 
ученые называют «лекарствами-пустышками» 
(бромгексин, кагоцел, хлоргексидин, параце-
тамол, тилорон и риамиловир).

Из прочих нововведений — добавление в 
список диагностических методов пульсокси-
метрии. Не то чтобы это метод доказательной 
медицины, однако пульсоксиметрию стали 
активно использовать в период пандемии 
ковида — и люди к ней вроде как привыкли. 
Однако в целом список диагностических ме-
тодов при ОРВИ сократили с 30 до 11 позиций 
(например, исключены фиброгастроскопия, 
фибробронхоскопия и комплексное УЗИ ор-
ганов брюшной полости). 

Список медицинских специалистов, 
которые могут консультировать пациентов 
с симптомами респираторных инфекций, 
напротив, расширили. Кроме терапевтов, 

инфекционистов, кардиологов, оториноларин-
гологов и неврологов такие пациенты могут 
обращаться также к акушерам-гинекологам, 
гематологам и пульмонологам. 

В новом стандарте добавлены и новые 
нозологии, на которые он распространяется: 
в нем появились неуточненная коронавирус-
ная инфекция, неуточненная аденовирусная 
инфекция, острый назофарингит, острый ла-
рингит и трахеит и др. (всего 22 нозологии). 
Средний срок лечения ОРВИ теперь будет 
полностью в соответствии с поговоркой: «Если 
простуду не лечить, она пройдет через неде-
лю, а если лечить — через семь дней». Ранее 
этот срок равнялся 15 дням.

Тем временем врачи честно гово-
рят: специфического лечения для ОРВИ-
ассоциированных заболеваний, и ковида в 
том числе, в мире до сих пор не придумано. 
То есть ни один противовирусный препарат 
еще не доказал своей эффективности. Иными 
словами, простуды приходят и проходят сами. 
Зато есть симптоматическая терапия, которая 
помогает устранить неприятные симптомы — 
снизить температуру, облегчить кашель, снять 
заложенность носа, обезболить горло.

Как рассказывает главврач «скорой» из 
Санкт-Петербурга Лев Авербах, различные 
простудные заболевания — грипп, ОРВИ и 
ковид — невозможно предотвратить и вы-
лечить никакими инъекциями, капельница-
ми, иголками, УФО, таблетками, пилюлями, 
БАДами, вдыханием паров спирта, синькой, 
перекисью, гомеопатией, остеопатией, вита-
минами, мазями, свечами, травами, капля-
ми, спреями, обертыванием, растиранием, 
клизмами, баней, парилкой, вениками, эв-
калиптом, отварами, настойками, горчични-
ками, медом, лимоном, имбирем, морсом, 
настойками, хреновухой, чесноком, водкой, 
водкой на березовых бруньках, пивом, пивом 
с водкой и перцем и т.д. «Если какой-нибудь 
лекарственный препарат для лечения гриппа 
или ОРВИ зарегистрирован, разрешен к при-
менению и продается в аптеках, то это еще 
совсем не значит, что он кому-то поможет. 
Перед тем как начать самолечение, обрати-
тесь, пожалуйста, к лечащему, желательно 
грамотному, врачу. Врач нужен, чтобы на-
блюдать за пациентом, контролировать его 
состояние, рекомендовать дополнительные 
методы исследований, кроме того, его за-
дача — не пропустить возможные осложне-
ния и вовремя решить, при каком состоянии 
уже пора в больницу», — говорит доктор 
Авербах.

Екатерина ПИЧУГИНА.

АНТИБИОТИКИ 
ОТДЕЛЬНО, 
ОРВИ — ОТДЕЛЬНО
Минздрав принял новый 
стандарт медпомощи 
при простуде

Есть законопроект, 
но есть к нему и вопросы
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Есть законопроеект, 
но есть к нему и вопросы

ДЕМОБИЛИЗАЦИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ ОТЦОВ

M
IL

.R
U

M
IL

.R
U

M
IL

.R
U

Николай  и Константин надеялись скоро вернуться.

Недавно Артем перенес операцию 
на глаза.

Людмила со свекровью ухаживают 
за больной  девочкой .
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ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

Треснем!
А вот на свадьбе был случай. Смотрю, 

идет Саша. Он припозднился. Я в окно его 
увидел. Дай, думаю, напугаю. Взял муляж 
автомата, вышел на лестницу и жду. А гулян-
ка была на втором этаже. Он просто через 
балкон перемахнул. А я жду. Десять минут, 
пятнадцать. Когда же, думаю? И тут дверь 
открывается, входит старушка. А я на нее 
— дулом.

Счастливчик

Раньше я не понимал, что за праздник 
— день рождения. Чему радоваться? Разве 
праздник — если швырнули в сволочной мир 
без твоего согласия? А с годами стал пони-
мать: праздник — в другом. В том, что еще 
годок прирастил к уже освоенному сроку — не 
пропал, не сгинул, выстоял и выдюжил, в свой 
актив записал. Эту победу и празднуешь.

Мог окочуриться и тут с вами не сидеть, 
мог оказаться на том свете. У меня была кли-
ническая смерть. Произвели шунтирование. 
Но остановилось сердце. Пытались откачать 
и не спасли. А когда отключали аппаратуру, 
случайно оторвался провод, высоковольт-
ным разрядом меня шарахнуло в пятку. Я 
дернулся. И врачи сделали новую попытку. 
Удалось. Оживили.

Другой

Цыганка сказала: «Поедешь на юг, уви-
дишь себя». Я не понял, о чем она. А как раз 
собирался в отпуск. Прилетел, напился, 
пошел купаться в шторм. Меня бросило на 
скалы. Потерял сознание. И увидел с высоты 
свое беспомощное тело, его швыряли волны. 
Меня вынесло на берег. Я с тех пор другой. 
Стал другим. Завязал с пьянкой.

Вымрем

Какой толк в бетонных и кирпичных до-
мах даже не в случае атомной бомбарди-
ровки, а просто при отключении тепла? От 
чего уберегут каменные стены, даже если не 
будут разрушены и пронизаны радиацией? 
От дождя? Случись зимой долгое отключе-
ние тепла и электричества, вымрем в этих 
нагроможденных цивилизацией пещерах-
катакомбах. 

Правительственная трасса

Я жил на Кутузовском проспекте. Под 
нашими окнами пролегала правительствен-
ная трасса. Маму огорчало, что я поздно 
сплю. Она меня расталкивала и говорила: 
«Уже Брежнев на работу проехал, а ты все 
валяешься!»

Будущая стерва

Ничего не могу с собой поделать: не 
люблю неудачников. И не могу это скрыть. В 
школе за мной увивались двое мальчишек. 
Носили портфель, провожали до дома. И тут 
в нашем классе появился мальчик, который 
тоже в меня влюбился. Он превосходил моих 
ухажеров, приехал из-за границы, был хоро-
шо одет. Те двое поколотили его прямо на 
моих глазах. Он остался сидеть на земле — в 
крови и в слезах, а я ушла с прежними кава-
лерами и ни разу не оглянулась. Он перестал 
меня интересовать.

Как превратить мужа 
в папуаса

Пересекаем границу. Пришли таможен-
ники. Видят: у меня в ушах серьги, а на столе 
другая пара сережек. А в декларацию внесена 
одна пара. Прицепились: «Конфискуем!» Я 
киваю на Сашу: «Это его серьги». Таможенни-
ки обалдело на него смотрят и спрашивают: 
«Это ваши?» Он: «Мои. Я их на ночь снял». Так 
и проехал под кличкой Папуас с серьгами в 
ушах и ноздрях.

Вместо кондиционера

Едем в автобусе к водному комплексу 
«Крейзи Вотер», американцы построили в 
пустыне. Жарища пятьдесят градусов, кон-
дишен не работает. Водитель вместо конди-
шена включил музыку. Все навеселе, рады 
его инициативе. Он подбадривает, зовет 
танцевать. Бросает руль и сам танцует, ла-
пает наших баб… Тут мы начали трезветь. 
Он же «баранку» бросил! Говорим: «Ты что, 
так твою-растак!» Он вернулся на место. 
Молчит. Боится, что начальству настучим, 
его с работы турнут. Подъезжаем к этому 
водному комплексу — опять танцует. Мчит в 
темноте с выключенными фарами и габарит-
ками и приплясывает, чудом не столкнулись 
ни с кем — только съехали в кювет. Легко 
отделались.

Полиглот

Обязательно надо изучать иностранные. 
Во Франции прихожу в магазин. Продавец-
пижон в «бабочке». Говорю: «Сыр!» А он вос-
принял как обращение. Отвечает: «Сэр…» Я 

приставил пальцы ко лбу и говорю: «Му…» Он 
решил, я над ним смеюсь, тоже приставил 
пальцы к голове и тоже замычал. Я решил 
зайти с другого фланга и попросил овечий 
сыр. Заблеял. А он вызвал полицию. Чуть не 
упрятал меня за хулиганство.

Древо зачатия

Не понимаю Создателя в его экспери-
менте с Адамом и Евой. За что ущучил не-
искушенных бедняг? Чего добивался от вы-
лепленных из праха подопытных созданий? 
Чтоб они, пребывая в раю и пресыщенности, 
не предались плотской любви? Ну, съели плод 
с древа познания… Звучит высокопарно. На 
самом деле речь — о закономерном, напра-
шивающемся контакте. Или должны были 
восхищаться друг другом на расстоянии и 
платонически? Не сближаться телесно? Во-
образим: вот они слоняются по раю, всем 
обеспеченные, сытые, праздные… Чем за-
няться, если не обследованием тела партне-
ра? Воздержания мог требовать, хоть это и 
нелогично. Но ведь тогда у них не появилось 
бы потомство. Не хотел же Он, чтобы на веки 
вечные остались в целом мире вдвоем? Если 
Господь не хотел продолжения человеческого 
рода, Он бы создал тех двоих бесполыми. 
Если добивался от них беспорочного зачатия, 
должен был подсказать несмышленышам: 
как оно осуществляется. А Он молчал. Пре-
ступно молчал о несексуальном соитии… 
Когда несмышленыши предоставлены сами 
себе и не под присмотром родителей, могут 
понатворить… Лезут пальцами в электроро-
зетки, запихивают в рот гадости, предаются 
нездоровым фантазиям.

Продавленный диван

Она не знает, как я ее выбрал. А у меня 
был метод. Старый диван. Продавленный с 
одной стороны. Женщин, которых приводил, 
спихивал на эту продавленную половину. 
Те, которые возмущались и пытались пере-
двинуть меня на неудобное место, отсеивал. 
Которые начали бухтеть — тоже не годились. 
А она молчала и терпеливо ворочалась на 
ухабах. И я стал к ней присматриваться.

С вежливой улыбкой

Жизнь — хитрость и борьба: кто кого 
переиграет. В моем подъезде стали соби-
раться алкаши. Пьют с утра до вечера. Выйди 
я, начни базланить — нажил бы кучу врагов. 
От которых чего угодно можно огрести. Подо-
жгут дверь. Нагадят на коврик. Я завел соба-
ку. Огромного дога. Стал водить на прогулку 
мимо них. С вежливой улыбкой. Исчезли, 
будто ветром сдуло. Жизнь — борьба не слов, 
а поступков. Из которых противная сторона 
делает нужные тебе выводы.

На грани

Жизнь — захватывающая игра. Адре-
налин, острое развлечение. Выиграешь или 
проиграешь? Но если предлагают участие в 
биржевых махинациях, говорю: валяйте без 
меня, понижение и повышение котировок 
— блеф вне моих критериев. Признаю лишь 
понты на высшем уровне. А казино, карты, 
тотализатор — низший. В молодые годы око-
лачивался на бегах. Составил классификацию 
— не лошадок, а зависимых от трясучки дела-
ния ставок двуногих. Ипподромные трибуны 
заполняет копеечная шваль — гадальщики 
вслепую. Те, кто уровнем выше, проникают 
в конюшни, добывают мелочевую инфор-
мацию, поэтому в курсе: фаворит не придет 
первым, наездник запил, накормили ино-
ходца не овсом, а сыпанули в стойло дрянь. 
Понимающие больше и видящие дальше рас-
положились в ресторане над трибунами, пьют 
коньяк, им приносят программки с заранее 
размеченными итогами заездов. Но мнимы и 
эти хозяева ситуации... Подлинные вершители 
судеб и повелители финансов дергают не за 
смехотворные конские уздечки, командуют не 
шушерой и не явно, а исподволь, тайно и не-
видимо, с ними я спаян рисковыми сделками 
на грани жизни и смерти... 

Корь

А потом у моего мальчика случилась корь. 
Тяжелейшая. Поскольку был уже взрослый. 
На консилиуме профессора говорят: нужна 
госпитализация. А скромненькая участковая 
врачиха мне шепчет: «Отдадите в больницу, 
там начнется воспаление легких». И все же 
я согласилась со светилами, решила отдать. 
И тут мой мальчик говорит: «Я в тебя верил, 
как в Бога, а ты от меня избавляешься». И я 
поняла: не отдам. Выхаживала. Муж был в 
отпуске, ему не сообщала. Отпуск раз в году, 
а он сильно уставал. Только когда вернулся, я 
его встретила на вокзале и рассказала: чуть 
сына не потеряли. Входим домой, а сынок 
только-только стал подниматься. Но его уже 
можно было оставлять одного. Муж хотел за-
творить за собой дверь. И тут сын выглянул 
из комнаты — худющий, землистый. И муж 
так и не закрыл дверь, его разбил радикулит. 
Такое испытал потрясение. Такой страх от 
мысли, какая беда могла произойти в нашей 
семье.

ПОНТЫ ВЫСШЕГО УРОВНЯ
Непридуманные монологи о любви, дружбе, 
изменах и болезнях

На 46-м ММКФ состоялась премьера 
фильма «Четыре четверти» Евгении Тир-
датовой, совмещающей работу киноведа 
и фестивального отборщика с режиссу-
рой. Это экранизация одноименной ав-
тобиографической книги, написанной 20 
лет назад. Ее автор — физик и писатель 
Александр Юк — стал инициатором про-
екта, соавтором сценария и продюсера. 
А режиссера-единомышленника искал 
не один год.

Евгения Тирдатова не в первый раз сни-
мает кино и как продюсер, и как режиссер. 
Несколько лет назад она сделала докумен-
тальную картину «Рудольф Нуреев. Остров 
его мечты», где использовала неизвестные до 
этого кадры из частного архива. Теперь сняла 
игровую картину, и это не первый для нее опыт, 
хотя она киновед по образованию. 

Это история о первой любви и, как говорят 
юные герои фильма, о последней ночи детства 
накануне выпускного в элитной московской 
школе начала 2000-х. Автор литературного 
первоисточника и сам выпускник физико-
математической школы, и жену его зовут Маша, 
как и главную героиню. Но многое придумано, 
позаимствовано из жизни других людей. 

Сценарий переписывался семь раз, а 
фильм поначалу длился больше трех часов. Его 
сократили, но все равно хронометраж больше 
двух часов. Не все зрители теперь готовы про-
вести в кинозале столько времени. Александру 
Юку сложно было отказаться от важных для 
него вещей, сказывалось и отсутствие ки-
ноопыта. Он почти всегда присутствовал на 

съемочной площадке, будучи неофитом, все 
принимал близко к сердцу.

По сюжету Маша переезжает со своими 
состоятельными родителями из Петербурга 
в Москву, где поступает в новую школу, а это 
всегда связано с сильными переживаниями. 
«Слышь, новенькая…» — подобного обращения 
не избежать. Из отца девочки в школе готовы 
выжать все, что только возможно — новое 
оборудование для класса, да мало ли нужд 
у учебного заведения. Взамен гарантируют 
золотую медаль, которой Маша и без того 
достойна. 

А у нее — первая любовь, голова идет 
кругом. Все зайдет слишком далеко и будет не 
по-детски. Ее избранником станет однокласс-
ник и начинающий скульптор Женя Мартов по 
прозвищу Монмартик. Будут романтичные 
встречи в Москве и Петербурге, где у Маши 
осталась бабушка (ее сыграла некогда бале-
рина Большого театра, утонченная актриса 
Ксения Рябинкина — мама Евгения Стычкина, 
который тоже присутствовал на премьере), 
почти венчание — то ли во сне, то ли наяву. 

В «Четыре четверти» Евгения Тирдатова 
пригласила как начинающих молодых актеров 

из разных городов страны, еще непрофес-
сиональных в силу возраста, так и популяр-
ных — Любовь Толкалину, Ингу Оболдину, 
Ирину Пегову, Кирилла Гребенщикова, Андрея 
Ильина. Ромео и Джульетту 2000-х — Машу и 
Женю — сыграли студентка Щепкинского теа-
трального института Анастасия Ермошина (это 
ее кинодебют) и уже имеющий опыт работы в 
кино 18-летний Петр Безменов.

Роль мамы Оли, как называют свою про-
грессивную учительницу школьники, сыграла 
Надежда Михалкова. Ее героиня как луч света 
в темном царстве весьма кондовой элитной 
школы, где тон задает героиня Инги Обол-
диной, словно бы выписанная из каких-то 
дремучих времен. 

Родители Маши (Любовь Толкалина и Ки-
рилл Гребенщиков) делают все, чтобы дочь 
была счастлива и ни в чем не нуждалась, но 
что-то самое главное упускают. Они слиш-
ком заняты карьерой. Только с бабушкой у 
девочки доверительные отношения. Маша 
станет музой начинающего скульптора, и он 
создаст «Рождение Афродиты», которое по-
кажут на выставке в Париже, но уже без него. 
Лихие времена — лихие нравы и трагический 
исход. 

Картину сняла оператор Ирина Ураль-
ская, которой на подмогу пришел муж — тоже 
опытный и чуткий оператор Алексей Петрига. 
Они умеют уловить дыхание воздуха, передать 
в кадре неуловимые состояния, способные 
иногда сказать гораздо больше любых слов 
и усилий.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Евгения Тирдатова сняла фильм о первой любви 
начала 2000-х
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Кадр из фильма.

Накануне Пасхи на Украине разгромили 
знаменитый монастырь — Святогорскую 
лавру. Наместника лавры, митрополита 
Арсения, арестовали якобы за передачу 
координат украинских блокпостов. Кро-
ме того, сотрудники СБУ заблокирова-
ли обитель и устроили в здании обыски. 
Автобусы с паломниками, которые еха-
ли в лавру, были остановлены. В России 
отреагировали на происходящий бес-
предел, призвав правозащитные орга-
низации принять меры для скорейшего 
освобождения священнослужителя. 

Святогорская лавра считается главной 
святыней Донбасса. Вот уже много лет мона-
стырь находится в зоне украинского контроля 
на линии фронта, постоянно попадая под об-
стрелы. Теперь киевский режим решил нане-
сти удар по митрополиту Арсению, арестовав 
его на два месяца без возможности внести 
залог. СБУ завела на священнослужителя дело 
по статье «Распространение информации о 
перемещении, движении или расположении 
ВСУ». За это ему грозит до восьми лет лишения 
свободы. Украинское следствие посчитало, 
что клирик якобы «сдал» расположение блок-
постов Сил обороны в Краматорском районе 
Донецкой области, и сделал это во время 

литургии. Однако обвинение, что называется, 
«высосано из пальца». ВС РФ имеет возмож-
ность получать данные о расположении укра-
инской армии без использования церковных 
деятелей. 

Давление на священнослужителей Укра-
инской православной церкви на территории 
Незалежной началось не вчера. По данным 
СМИ, в прошлом году украинские силовики 
завели уголовные дела минимум на 60 священ-
нослужителей, а также прекратили украинское 
гражданство у 19 священников. . 

На задержание митрополита Арсения от-
реагировали в российском МИДе. «Это оче-
редное преступление режима президента 
Украины Владимира Зеленского в отношении 
священнослужителей УПЦ. Москва призывает 

правозащитные организации принять меры 
для скорейшего освобождения митрополи-
та Арсения. Надеемся, что в канун светлого 
праздника Пасхи митрополит Арсений окажет-
ся на свободе. Все православные верующие 
молятся за владыку и братию», — отметила 
представитель ведомства Мария Захарова.

По мнению известного политика, бывшего 
народного депутата Верховной рады Украины 
Олега Царева, в украинском государстве 
создана такая атмосфера, когда люди, кото-
рые ненавидят все, что связано с Россией и 
православной верой, получили власть и спо-
собны осуществлять свои дикие и преступные 
замыслы.

«Владимир Зеленский пошел вразнос, 
— считает Царев. — Он преследует основную 
концессию христиан на Украине. То, что сейчас 
происходит с лаврой в Святогорске, — это воз-
мутительно. Это единственная лавра на левом 
берегу Днепра, а ее настоятель, митрополит 
Арсений, пользуется огромным уважением 
и авторитетом у жителей всего юго-востока 
Украины. У самой лавры трагическая судьба: 

линия фронта менялась, и обитель переходила 
из рук в руки. Наместник всегда помогал лю-
дям, он не прятался под обстрелами и никуда 
не уезжал. И сейчас его обвинили в том, что 
он указал на проповеди места расположения 
украинских войск специально для российских 
военнослужащих. Это просто цирк. Звучит так, 
словно он прямо передал GPS-координаты, но 
если послушать, что говорил митрополит, то 
он всего лишь сказал, что паломники въедут 
в лавру, несмотря на два блокпоста на въез-
де. И эту фразу они использовали для того, 
чтобы расправиться с таким известнейшим и 
уважаемым человеком на Украине. Украинская 
власть считает, что все, кто связан с русским 
языком и православной верой, — это враги. 
Они будут все это уничтожать. 

— Для чего властям Украины оказывать 
давление на крупнейшую конфессию в 
стране? 

— Существует точка зрения, что сценарий, 
который пытается реализовать Киев, состоит 
в том, чтобы арестовать практически всех ар-
хиепископов, оставить на свободе нескольких, 
на которых будет оказано давление и которые 
примут решение о переходе всей канонической 
православной церкви в ПЦУ.

Владимир МИХАЙЛОВ.

Предательство ради 
«Уважения и свободы»
Это хаотичная политическая сага, за ко-

торой венгры следят, как за мыльной оперой, 
писала еще в марте британская The Guardian 
обо всем том, что вдруг стало происходить в 
венгерской политике.

Бывший правительственный чиновник 
Петер Мадьяр стал предметом разговоров 
в стране после того, как публично порвал с 
партией «Фидес» и заявил, что создаст новую 
политическую партию.

Еще совсем недавно Мадьяр был прак-
тически неизвестен. Теперь он доминирует в 
разговорах и заголовках местной и мировой 
прессы — и как минимум ставит правительство 
премьер-министра Венгрии Виктора Орбана 
в неловкое положение.

Юрист по профессии, Мадьяр когда-то 
принадлежал к элитному кругу правящей пар-
тии Орбана. «Фидес» пришла к власти по ре-
зультатам венгерских парламентских выборов 
2010 года. С того момента Мадьяр был назначен 
чиновником в министерстве иностранных дел. 
Год спустя, одновременно с председатель-
ством Венгрии в ЕС, он также присоединился 
к постоянному представительству Венгрии при 
Европейском союзе.

С 2015 года стал работать в канцелярии 
премьер-министра, а позже возглавил Юри-
дический директорат ЕС государственного 
МФБ (Венгерский банк развития). С 2019 по 
2022 год возглавлял Центр студенческого 
кредитования.

Он также был женат на бывшем министре 
юстиции Венгрии Юдит Варге, которая должна 

была возглавить список партии «Фидес» на 
июньских европейских выборах. Эту пару, у 
которой трое детей, часто изображали как 
идеальную, образцовую и консервативную. 
Однако когда Мадьяр решил «красиво» войти 
на политическую сцену Венгрии, под удар по-
пала и мать в том числе и его детей.

Мадьяр в конце марта опубликовал аудио-
запись, которая, по его словам, доказывает, что 
высокопоставленные чиновники сговорились 
с целью сокрытия случаев коррупции.

Крупнейшие за последние годы проте-
сты в Венгрии вспыхнули в начале февраля, 
когда стало известно, что на тот момент еще 
президент страны Каталин Новак помиловала 
мужчину, заключенного в тюрьму за сокрытие 
сексуального насилия над детьми со стороны 
директора государственного приюта.

Близкие союзники Орбана, в том числе 
президент и министр юстиции Юдит Варга, 
были вынуждены уйти в отставку перед ли-
цом общественного возмущения. На записях, 
которые стали достоянием общественности, 
звучал голос Варги. Она описывала, как дру-
гие правительственные чиновники добились 
удаления доказательств из протоколов суда, 
чтобы скрыть свою роль в коррупционных де-
ловых сделках.

После всего случившегося Варга обвинила 
Мадьяра в том, что в пору их брака он прибегал 
к домашнему насилию. И все те заявления, 
которые были услышаны в аудиозаписи, она 
сделала под принуждением.

«Я сказала то, что он хотел услышать, что-
бы я могла уйти как можно скорее. В такой 
ситуации любой человек может сказать то, 
что он не имеет в виду, находясь в состоянии 
запугивания», — написала у себя на странице 
в соцсети Юдит Варга.

Петер, конечно, опроверг заявления быв-
шей супруги. Но как аудиозапись, так и заявле-
ния Варги закрепились в памяти общества. А 
уж оценивать, кто здесь прав, каждый должен 
для себя сам.

Всего за несколько недель Мадьяр пре-
вратился из правительственного инсайдера в 
одного из самых обсуждаемых людей в Вен-
грии, публикуя в социальных сетях резкие 
посты, нацеленные на высокопоставленных 
чиновников в правительстве.

Мадьяр позиционирует себя как центрист. 
Он сосредоточил внимание на внутренних 
проблемах — борьбе с коррупцией, улучшении 
здравоохранения, модернизации системы об-
разования и стремлении объединить крайне 
поляризованное венгерское общество.

Уже 6 апреля на улицы в центре Буда-
пешта в знак протеста против правитель-
ства Орбана вышли десятки тысяч людей. 
Единственным организатором этого про-
теста стал Петер Мадьяр. Он обратился к 
толпе, объявив о создании нового полити-
ческого сообщества, целью которого явля-
ется объединение как консервативных, так 
и либеральных венгров, разочарованных 
правлением Орбана, и раздробленной, не-
эффективной политической оппозиции.

«Шаг за шагом, кирпичик за кирпичиком 
мы возвращаем себе родину и строим 
новую страну, суверенную, современную, 
европейскую Венгрию», — кричал в толпу 
43-летний горячий венгерский политик.

11 апреля Мадьяр заявил, что его 
заявка на регистрацию в Европейском 
парламенте и на муниципальных выборах 
была одобрена. Вопреки его обещаниям, 
он все-таки не смог зарегистрировать 

новую организацию, поскольку вступает в гонку 
слишком близко к моменту европейских 
выборов. Вместо этого каждый смо-
жет увидеть его в списках 9 июня 
в составе уже существующей, но 
практически неизвестной партии 
«Уважение и свобода».

Весьма туманные 
шансы на успех

Петер Мадьяр хоть и пафосно 
въехал в информационное и поли-
тическое поле, его реальные шансы 
каким-то образом пошатнуть пози-
ции Орбана весьма неопределен-
ны. Правительство Венгрии, пишет 
«Аль-Джазира», уволило Мадьяра 
как оппортуниста, стремящегося 
соорудить новую карьеру после 
его развода с Варгой и потери им 
должностей в нескольких государ-
ственных компаниях. Однако в преддверии 
выборов в Европарламент Мадьяр пусть и 
скромно, но все-таки усложняет ситуацию 
для Орбана.

По данным опроса общественного мнения 
Median, опубликованным новостным ежене-
дельником HVG в середине марта, 68% из-
бирателей слышали о выходе Мадьяра на по-
литическую сцену, 13% из них заявили, что, 
скорее всего, поддержат его партию.

Но куда более интересен анализ будапешт-
ского исследовательского центра Nezopont. 
Поддержка «Фидес», согласно данным центра, 
с февраля осталась неизменной (около 47% 

поддержки). Но появление Петера Мадьяра 
разделило левых избирателей.

По оценкам Nezopont, будущая партия 
Мадьяра может набрать столько же процен-
тов поддержки, сколько и «Демократическая 
коалиция» в компании с «Венгерской социали-
стической партией», и «Диалог для Венгрии» 
(у этой коалиции также 13% поддержки), и 
шуточная «Венгерская партия двухвостых со-
бак» (у нее 11% поддержки).

Изучив влияние нового игрока на поли-
тическую конкуренцию в Венгрии, Nezopont 
делает вывод: «Ситуация ясна. Хотя Мадьяр 
пытается позиционировать свое образование 
как центристскую партию, ему не удалось при-
влечь на свою сторону сторонников правящих 
партий. Скорее, его сторонники исходят из 
существующих избирателей левых партий».

Гипотетически, если судить по анали-
зу Nezopont, на выборах в Европарламент 
«Фидес-ХДНП» по-прежнему наберет 47% 
голосов. Хотя последние два месяца не были 
благоприятными для правящих партий, пред-
стоящая избирательная кампания, которая 
становится все более интенсивной, может 
мобилизовать дополнительных сторонников 
правого крыла.

Мадьяр как «путь к войне»

Англоязычная венгерская газета The 
Budapest Times приводит слова госсекретаря 
по вопросам двустороннего сотрудничества 
в министерстве иностранных дел и внеш-
неэкономических связей Венгрии Тамаша 
Менцера, который охарактеризовал Петера 
Мадьяра как нового политика долларовых 
левых, а левые, по его словам, готовы втянуть 
Венгрию в войну.

Менцер сравнил Мадьяра с Петером 
Марки-Заи. Он выступает за нормализацию 
отношений с Европейским союзом, поддер-
живает переход Венгрии на евро, в целом 
придерживается умеренно-консервативных 
взглядов. Во время праймериз кандидатов 

от объединенной оппозиции для 
участия в предстоящих парла-

ментских выборах 2022 года 
Марки-Заи обещал бороться 
с законами, принятыми по 
инициативе Виктора Орбана, 
и с коррупцией. Привлек на 
свою сторону молодежь.

«Давайте никогда не 
будем забывать, что остав-

шийся доллар разрушит мир 
и безопасность Венгрии, они 

втянут нас в войну, впустят ми-
грантов и позволят обрушить на 
нас гендерную пропаганду», — 
заявил Менцер.

Он добавил, что ситуация 
в настоящее время «более се-
рьезна, чем когда-либо прежде… 
потому что то, что мы видим се-
годня в мире, — это подготовка к 
войне»: «Провоенные люди гото-

вятся к войне, и она может легко перерасти в 
мировую. Левое крыло отправит туда оружие и 
венгерских солдат, как они ясно заявили. Они 
втянут нас в разрушительную войну, потому что 
те, кто их финансирует, ожидают этого».

Как бы то ни было, партия зарегистриро-
вана, а Петер Мадьяр запланировал начать 
предвыборный тур по стране. Он задумал 
посещать по шесть-восемь городов в день, со-
общил политик агентству Reuters: «Предстоит 
еще много работы. Мы своего рода ремонтная 
компания». Только вот главное, чтобы этот 
ремонт не влетел Венгрии в копеечку.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Если раньше заходил разговор 
о венгерской политике, то он 
так или иначе был связан с 

премьером страны Виктором Ор-
баном. За последние дни все ра-
дикально изменилось. Куда ни 
глянь — везде только и разговоров 
об относительно новом лице вен-
герской политики Петере Мадья-
ре. Порвав с правящей партией 
«Фидес», Мадьяр решил бросить 
вызов Орбану и создать собствен-
ную партию. И сделал это, но с не-
которыми нюансами.

ИНОИ
МАДЬЯР

Нового противника 
Орбана назвали «путем 
к войне»

Юдит Варга, 
бывшая 
жена Петера 
Мадьяра 
и бывший 
министр 
юстиции 
Венгрии.

Петер Мадьяр разорвал отношения с правящей партией «Фидес» 
и возглавил неизвестную ранее партию «Уважение и свобода».

АРЕСТ ЗА ПРОПОВЕДЬ
Накануне Пасхи 
украинские силовики 
разгромили очередную 
лавру
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НАСЛЕДИЕ6
У советского киношедевра, всенарод-
но любимой «Бриллиантовой руки», — 
юбилей. 55 лет назад, весной 1969-го, 
фильм вышел в прокат. За более чем 
полувековую жизнь этой комедии на 
экране въедливые киноманы-сыщики 
обнаружили в ней несколько потайных 
«закладок», оставленных режиссером. 
Корреспондент «МК» присоединился к 
поискам и сумел пополнить коллекцию 
разгаданных гайдаевских секретов.

Кунаки-контрабандисты

Леонид Иович был любителем всяких за-
маскированных намеков, которые он мастер-
ски вплетал в свои фильмы. «Бриллиантовая 
рука» не стала исключением. Некоторые из ее 
режиссерских «ребусов» оставались нерас-
шифрованными на протяжении нескольких 
десятилетий. Одну из таких ненавязчивых го-
ловоломок автор этих строк «засек» во время 
очередного показа фильма по телевидению.

Волею случая на эту комедию Гайдая я 
перещелкнул свой TV как раз в момент, когда 
разыгрывается ключевая сцена — Горбунков, 
поскользнувшись на арбузной корке, падает 
возле двери дома, где поджидают своего со-
общника контрабандисты. 

Отвлекшись от событий, разворачиваю-
щихся на переднем плане с классическим 
никулинским «Черт побери!», вдруг обратил 
внимание на фон. А фоном служит старинное 
здание с вывеской Apoteka Chikanuk. То есть 
«Аптека Чиканук».

Согласно сценарию, Геша и Семен Семе-
нович блуждают в некоем заграничном городе 
с ярко выраженным восточным колоритом. Учи-
тывая прозвучавшую позднее фразу Горбункова 
во время разговора с управдомшей Плющ: «Я 
был в Стамбуле, Марселе…» — вполне логично 
предположить, что дело происходит как раз в 
крупнейшем городе Турции. 

Что же может означать такое название 
стамбульского фармакологического заведе-
ния? Попытка узнать это, предпринятая «в лоб», 
ни к чему не привела, не нашлось в русско-
турецком словаре никакого «чиканука». Зато 
стоило лишь перевернуть последовательность 
букв, написанных на вывеске, задом наперед 
(вернее, если отталкиваться от изображения в 
кадре, снизу вверх), забрезжил ответ.

Кunakihс — кунак… У некоторых восточ-
ных народов словом «кунак» обозначают го-
стя, друга. Сразу вспоминается более ранний 
фильм Гайдая «Кавказская пленница», где фи-
гурирует трио колоритных «кунаков невесты» 
в исполнении Вицина–Никулина–Моргунова. 
Значит, выдумщик-режиссер перебросил с 
помощью этой бутафорской вывески, мель-
кнувшей в кадре, мостик от одной своей ко-
медии к другой! 

(Мостик-то даже не один. Вот забавный 
эпизод, когда милиционеры увозят пьяницу, за-
снувшего в подворотне: нетрезвый гражданин 
при попытке погрузить его в коляску мотоцикла 
напевает узнаваемый мотив песенки про мед-
ведей из «Кавказской пленницы».)

Но как расшифровать вторую часть над-
писи у входа в аптеку? Воспользовавшись всез-
нающими электронными ресурсами, удалось 
найти близкие — по крайней мере, на слух — 
слова. Одно из значений в турецком — «пей». 
Правда, пишется с использованием специфи-
ческой турецкой латиницы: iç. Зато у географи-
ческих соседей азербайджанцев данный «пазл» 
складывается весьма точно. Автоматический 
перевод слова ihс в данном случае показывает 
варианты «внутри» и «напиток». Таким образом, 
«Кunak ihс» можно перевести как «Друг, пей» 
(или в другом варианте — «Гость, пей»). 

Вы спросите, при чем здесь азербайджан-
ский? Никакой случайности: ведь все «стам-
бульские» сцены для «Бриллиантовой руки» 
снимали в столице Азербайджана Баку. Вот 
режиссер и схитрил, послав «шифровку», бо-
лее понятную именно жителям тех мест, где 
проходили съемки. 

И еще потайной факт, относящийся к зна-
менитой сцене падения у аптеки. В истории 
отечественного кинематографа закрепился 
«словесный подвиг» актера Леонида Канев-
ского, который, играя одного из зарубежных 
контрабандистов, выдал длиннющую огненную 
реплику в адрес своего напарника и по со-
вместительству хозяина фармацевтической 
«точки» (его сыграл Григорий Шпигель).

Принято считать, что это бессмысленная 
абракадабра, состоящая, как не поленились 
подсчитать дотошные исследователи, из 70 с 
лишним букв. Но по крайней мере самое на-
чало у «многоэтажного» выражения все-таки 
имеет вполне конкретный перевод, который 
подтверждает, что «восточный человек», изо-
браженный Каневским, «припечатывает» кол-
легу весьма крепкими словами.

Цитируем (орфография и разбивка на от-
дельные слова, конечно, условные): «Порко 
мадонна диум песто пер бакко кастелло ди мио 
брано кьямаре инчес арвести цхам дураля!»

Первые два слова при ближайшем рас-
смотрении оказываются позаимствованы у 
итальянцев. Среди обитателей Апеннинского 
полуострова — из числа не самых высококуль-
турных — выражение рorko мadonna весьма 
востребовано. Это ругательство даже крепче 
сорвавшегося с уст Семена Семеновича на-
шего российского «Черт побери!». Дословный 
перевод — «свинья мадонна». Подсказку на 
сей счет можно найти в знаменитом романе 
Ярослава Гашека «Похождения бравого солдата 
Швейка». Там один из героев делится своими 
житейскими наблюдениями: «Я… знаю, что 
итальянец каждого называет свиньей. Когда 
он рассердится, все у него «роrсо»... И папа 
римский у него «роrсо», и «madonna mia e porca» 
(«мадонна моя свинья»)…» 

Приключения «итальянца» 
в России

Следующая смысловая «закладка» Гайдая, 
про которую здесь упомянем, тоже основа-
тельно спряталась от зрителей. Речь идет о 
пистолете, переданном Горбункову «на всякий 
пожарный случай» сотрудником МВД лейте-
нантом Володей.

Идентифицировать его мы попросили ве-
терана одного из военно-исторических клубов 
Александра С., основательно занимавшегося 
изучением короткоствольного оружия времен 
Великой Отечественной.

— События, показанные в фильме, отно-
сятся к концу 1960-х. А в тот период на воору-
жении у сотрудников милиции был пистолет 
Макарова, — подчеркнул Александр. — Логично 
считать, что и Семену Семеновичу опекающий 
его лейтенант вручил именно такой. Однако, 
внимательно посмотрев «Бриллиантовую руку», 
можно убедиться, что данное предположе-
ние неверно. Пистолет мелькает в нескольких 

эпизодах, есть ракурсы, позволяющие точно 
определить марку оружия.

В отличие от «зализанных» форм совет-
ского ПМ «машина», полученная Горбунковым, 
имеет ствол, который слегка выступает вперед 
из кожуха затвора. А в нижней части — там, где 
заканчивается рукоять, можно увидеть харак-
терный «отросток». Это шпора-зацеп обоймы, 
позволяющий быстрее ее вынуть и удобнее 
держать пистолет при стрельбе.

Все упомянутые «портретные признаки» 
помогают сделать однозначный вывод. Слу-
чайно оказавшемуся замешанным в операцию 
контрабандистов человеку с «бриллиантовой 
рукой» милиционеры дали «на всякий случай» 
итальянский пистолет Beretta образца 1934 
года. Подтверждает это и эпизод, когда жена 
Горбункова обнаруживает в одежде пьяного  
мужа «ствол»: на крупном плане видна берет-
товская эмблема с буквами РВ. 

— Откуда же в Советском Союзе взялся 
подобный импорт?

— Такая модель малогабаритного кобурно-
го оружия во время войны получила довольно 
широкое распространение у наших противни-
ков. «Беретты» можно было увидеть не только в 
итальянской армии, но и в финских, румынских 
войсках, даже в некоторых подразделениях 
вермахта.

Компактная, легкая (всего около 660 грам-
мов в заряженном состоянии), весьма надежная 
Beretta М1934 стала одним из трофеев, особо 
ценившихся советскими воинами. Довольно 
часто этих взятых у неприятеля «малышей» 
наши офицеры и солдаты старались оставить 
себе (сотрудники трофейных служб на подоб-
ное нарушение установленных правил чаще 
всего не обращали внимания). А некоторые 
воины после победы и демобилизации даже 
везли их в качестве сувениров домой. Для 
послевоенного Союза «Беретта» — отнюдь 
не уникальное оружие. Часть этих «карманных 
пушек» попала на армейские склады и уже 
оттуда могла быть передана в распоряжение 
органов охраны правопорядка. 

Услышанные от эксперта пояснения помог-
ли понять смысл гайдаевской «закладки». По-
казав в своей комедии эпизоды, где фигурирует 
трофейный пистолет времен минувшей войны, 

он «сделал по-
клон» бывшим 
фронтовикам 
— ак терам, 
снимавшимся 
у него в «Брил-
лиантовой руке». 
Двое из них за-
действованы в 
том самом эпи-
зоде, когда ми-
лиция вооружает 
главного героя 
фильма. 

Юрий Никулин, сыгравший Горбункова, как 
известно, участвовал в боях с гитлеровцами, бу-
дучи помощником командира взвода в артилле-
рийском полку. В устах этого человека совсем 
не по-комедийному, очень искренне звучит 
фраза, прозвучавшая после 
передачи пистолета: «С 
войны не держал боевого 
оружия». (Как знать, мо-
жет, во время той кровавой 
страды старший сержант 
Никулин действительно 
носил при себе трофей-
ную «Беретту».) А партнер 
Юрия Владимировича по 
этой сцене, снятой в сало-
не милицейской «Волги», за-
маскированной под такси, 
Владимир Гуляев (лейтенант 
Володя) воевал в авиации — 
был летчиком-штурмовиком. 

Возможно, таким нена-
вязчивым штрихом в комедии 
Леонид Иович намекнул и на свою военную 
биографию. Ведь ему довелось служить полко-
вым разведчиком, участвовать в боях. Весной 
1943-го сержант Л.Гайдай едва не погиб, по-
дорвавшись на вражеской противопехотной 
мине, и после этого был комиссован. 

«Колеса» Лелика

Некоторые «шифровки» Гайдая из «Брил-
лиантовой…» уже давно разгаданы. Как, на-
пример, смысл сочетания цифр и букв номера 

«Волги», на которой ездит герой Анатолия Па-
панова — контрабандист Лелик: «28-70 ОГО». 
Это напоминание о цене бутылки водки, ко-
торая с 1961 года подорожала и стала стоить 
2 рубля 87 копеек, а в привычном еще многим 
масштабе цен до деноминации, проведенной 
в том году, вместо прежних 21 руб. 20 коп. — 
28,70. Буквенное же сочетание обозначает 
вполне понятную реакцию граждан на такую 
дороговизну «народного напитка».

Однако если уж отталкиваться от советских 
реалий, то можно дополнить данную отгадку 
еще некоторыми подробностями. Вот довольно 
неожиданный вывод: Лелик-то свою «Волгу» 
пригнал в благословенные южные края (где, по 
сценарию, разворачивается действие большей 
части фильма) из Оренбургской области. Ведь 
именно для этого региона была выделена серия 
«черно-белых» регистрационных знаков образ-
ца 1959–1980 годов, буквенная часть которых 
начиналась с «ОГ». (Впрочем, даже там номера, 
аналогичного «леликовому», не существовало. 
В небогатых автотранспортом южноуральских 
краях комбинация ОГО существовала лишь 
гипотетически, на практике до нее так и не 
дотянули: ко времени смены номерных стан-
дартов в послеолимпийском году выдавали 
«жестянки» с буквосочетанием ОГЕ.) 

Еще один момент, связанный с автомо-
бильной темой. Давайте обратим внимание 
на парк личных средств передвижения, ко-

торые имеются у 
контрабандистов. 

Козодоев, 
несмотря на всю 
свою склонность 
к роскошной жиз-
ни (отличные ко-
стюмы, привыч-
ка к посещению 
ресторанов…), 
тем не менее 
вынужден до-
вольствовать-
ся всего лишь 
мотоциклом 
Jawa 350 с ко-
ляской, кото-
рая стоила в 
ту пору около 

1500 рублей. 
(Правда, такая чехословацкая ко-

лесная техника являлась дефицитом, и потому 
гонять на «Яве» было достаточно круто.) Можно 
сделать вывод, что неотразимый «денди» Геша, 
задействованный в контрабандистской ОПГ 
на второстепенных 

ролях, пока не накопил денег, чтобы купить 
«четыре колеса».

А вот сам Шеф. Прямо по ходу фильма «на 
полагающуюся по закону премию» за якобы 
найденный клад он обзаводится собственным 
«мотором»: «…По совету друзей решил приоб-
рести автомобиль «Москвич». Новая модель!» 
Именно эта вишневого цвета машина «засве-
тилась» в эксцентричных кадрах с развязкой 
похождений криминального трио во второй 
части кинокомедии.

Как пояснил в свое время автору этих 
строк известный коллекционер легковушек 
московского автозавода Михаил Красинец, 
Шеф приобрел действительно новую модель 
— «Москвич-412»: «Такие малолитражки начали 
собирать с 1967 года. Имея более мощный 
двигатель, внешне они поначалу почти не от-
личались от предыдущего «Москвича-408». 
Но цена была на 500 рублей выше — почти 5 
тысяч».

Итак, главный бенефициант прокрученной 
нелегальной схемы с доставкой золотых монет 
в СССР из-за границы сумел получить сумму, 
необходимую для приобретения «москвичон-
ка». А вот его «правая рука» Лелик дал изрядную 
фору своему руководителю. Персонаж Анато-
лия Папанова разъезжает на престижной тогда 
«Волге» ГАЗ-21. За такую машину, согласно пре-
йскуранту, нужно выложить почти 6000 рублей. 
Но простым смертным «номенклатурное» авто 
приобрести было практически невозможно: 
немногочисленные «Волги», предназначенные 
для продажи в личное пользование, распре-
делялись по самым крупным и общественно-
значимым предприятиям и организациям. Так 
что Лелик, скорее всего, взял эту «тачку» через 
третьи руки с большой переплатой. Речь может 
идти о 8–10 тысячах.

Откуда же у брутального автомеханика 
такие капиталы?

В фильме режиссер дает нам ряд под-
сказок, позволяющих сделать вывод, что этот 
персонаж его фильма прежде служил в неких 
спецподразделениях. Действительно, навы-
ки герой Папанова демонстрирует совсем не 
свойственные обычному советскому человеку. 
Он не только отлично водит машину, но умеет 
плавать с аквалангом, да еще использует при 
этом подводный буксир-«торпеду». Во время 
подготовки операции «Дичь» ориентирует на-
парника Гешу по самодельной карте с исполь-
зованием терминов военного-профессионала, 
сведущего в топографии... Список незаурядных 
умений Лелика можно дополнить благодаря 
мелькающему в некоторых кадрах значку па-
рашютиста на лацкане его пиджака. Помимо 
всего прочего, мужик в отличной физической 
форме: вон как легко голыми руками раздвинул 
толстые металлические прутья решетки!

У гайдаевской загадки про Лелика есть 
вполне логичная разгадка. Будучи по какой-то 
причине отлучен от службы в силовых структу-
рах, этот человек приспособился использовать 
имеющиеся навыки в криминальных целях. Вел 
слежку перед осуществлением «акции», по 
заказу «авторитетных людей» выбивал долги, 
участвовал в захвате ценностей? Как бы то ни 
было, именно благодаря «гонорарам», полу-
ченным за такие противоправные «подвиги», 
Лелик и сумел купить себе дорогую «Волгу». 
Ко времени событий, демонстрируемых в 
фильме, экс-спецназовец уже занялся более 
спокойным подпольным бизнесом — стал 
контрабандистом, помощником Шефа. А для 
прикрытия поступил работать на станцию 
техобслуживания

Съемки на бывшем 
пепелище

«Михаил Светлов» — у-у-у-у! Цигель-
цигель-цигель!» Эта фраза, которой контра-
бандисты, упаковавшие золото-бриллианты 
в гипс на руке Семена Горбункова, призывают 
его поторопиться на вот-вот отплывающее 
круизное судно, по-честному должна была бы 
звучать иначе. Например: «Россия» — у-у-у-у! 
Цигель-цигель-цигель!» 

Ведь в роли океанского лайнера, соверша-
ющего туристический загранрейс, снялись аж 
четыре ветерана Черноморского пароходства 
— «Россия», «Победа», «Украина» и «Грузия». Но 
ни один из этих красавцев не передал свое имя 
«киношному» кораблю. По желанию режиссера 
«Бриллиантовой руки» теплоходу, на котором 
путешествуют Геша и Семен Семенович, дали 
совсем другое название. В фильме он — «Ми-
хаил Светлов». 

Почему? Высказывается предположение, 
что самому Гайдаю или кому-то из «контроли-
рующих товарищей» показалось неуместным 
соседство слов «Россия», «Украина», «Грузия», 
а уж тем более слова «Победа», неразрывно 
связанного применительно к данному случаю 
с триумфом в Великой Отечественной, и не-
мецкого «цигель-цигель». Поэтому потребо-
валась замена.

Впрочем, более убедительной автору 
этих строк кажется иная версия. Леонид Ио-
вич очень любил поэтическое творчество Ми-
хаила Аркадьевича Светлова. Увы, поэт скон-
чался в 1964-м — за несколько лет до начала 
съемок «Бриллиантовой руки». Тогда Гайдай 
решил ему «воздвигнуть памятник» в своем 
очередном фильме, назвав именем Светло-
ва теплоход, с которым, по сюжету, связаны 

многие события кинокомедии. Это очередная 
смысловая «закладка» нашего легендарного 
комедиографа.

На нескольких крупных планах лайнер 
«Михаил Светлов» изображают два судна. 
Например, в сценах, где семья Горбунковых 
— Семен Семенович с женой и детьми — идет 
вдоль портового причала к месту посадки, под 
«Светлова» загримирована «Россия». Для этого 
бутафорам не пришлось затрачивать больших 
усилий: они лишь спрятали «родное» название 
на носу корабля, закрыв сверху буквами нуж-
ного для фильма имени. 

Мы можем заметить и другой пассажир-
ский теплоход, пришвартованный неподалеку. 
Его хорошо видно позади Горбунковых, и по-
тому легко читается название: «Победа».

Фокус в том, что в нескольких после-
дующих мизансценах именно она, «Победа», 
сыграла роль «Светлова». На верхней палубе 
этого лайнера Андрей Миронов — Геша танцует 
перед Юрием Никулиным — Горбунковым и поет 
ставшую столь знаменитой песенку про остров 
Невезения. Вот такое раздвоение личности!

Но и на сей раз проблем с переименовани-
ем не возникло. Рабочие из съемочной группы 
только заменили «победовские» спасательные 
круги, висящие на ограждении надстройки 
верхней палубы, где происходит действие, 
другими — с заранее сделанной на них над-
писью «Михаил Светлов». 

Почему понадобилось «перетасовывать» 
корабли во время съемок? Наверняка виновато 
расписание пассажирских рейсов, которое не 
совпало с графиком работы «киношников». 
В результате к моменту, когда можно было 
снимать сцены на палубе, «Россия» уже ушла 
в море. Пришлось ее заменить «Победой». 

У этого теплохода, ставшего одним из 
героев знаменитой кинокомедии, на самом 
деле отнюдь не развеселая судьба. В био-
графии лайнера была даже очень трагическая 
страница.

Судно построили в 1928-м на верфи тог-
дашнего немецкого Данцига, оно предназна-
чалось для рейсов между Европой, Америкой 
и Вест-Индией. В годы Второй мировой этот 
корабль, который к тому времени назывался 
«Иберия», «призвали на военную службу» и 
использовали как плавбазу германского флота 
в Киле. Вскоре после капитуляции Третьего 
рейха «Иберию» по репарации передали СССР. 
Роскошный лайнер был переведен на Черное 
море, получил новое имя — «Победа» и стал 
обслуживать международную линию Одесса 
— Нью-Йорк — Одесса.

1 сентября 1948 года, когда судно держало 
путь из Америки в родной порт и находилось 
уже неподалеку от берегов Крыма, на борту воз-
ник сильный пожар. Пламя распространялось 
так быстро, что моряки даже не успели подать 
сигнал SOS. Береговые службы подняли тре-
вогу лишь почти сутки спустя, когда теплоход 
к назначенному времени не прибыл в Одессу. 
После этого начались поиски с воздуха. Вече-
ром летчик одного из самолетов сообщил, что 
нашел «Победу», которая дрейфует в 70 милях 
к юго-востоку от Ялты. Спасательные корабли 
добрались до места происшествия лишь утром 
3 сентября. К этому моменту моряки лайнера 
и пассажиры уже сумели нейтрализовать воз-
горание. Однако от пламени и дыма погибли 
несколько десятков человек.

Среди жертв оказался и «самый главный» 
пассажир — китайский маршал Фэн Юйсян. 
Он был тогда возможным кандидатом на пост 
главы Китайской Народной Республики — ре-
альным конкурентом Мао Цзэдуна. В связи 
с этим некоторые исследователи подвергли 
сомнению официальную версию причин мор-
ской трагедии, согласно которой пожар возник 
случайно — от возгорания кинопленки в одном 
из служебных помещений. По их мнению, на 
лайнере совершен хорошо подготовленный 
теракт.

К слову сказать, среди погибших пасса-
жиров «Победы» мог оказаться и Андрей Гро-
мыко — будущий министр иностранных дел 
СССР. В конце лета 1948-го он как раз должен 
был возвращаться из командировки в Штаты 
(занимал пост представителя СССР в ООН). 
Первоначально предполагалось, что Андрей 
Андреевич поплывет через океан именно на 
«Победе», но потом оказалось, что время от-
правления лайнера из Нью-Йорка советскому 
постпреду не подходит. В результате Громыко 
отправился в путь на борту другого судна.

Пожар сильно повредил верхние над-
стройки лайнера, но уже вскоре «Победа» была 
восстановлена и снова стала использоваться 
на международных рейсах (среди них были и 
круизы вокруг Европы). В 1962 году, когда раз-
горелся Карибский кризис, теплоход оказался 
в числе судов, которые были задействованы 
в масштабной операции по переброске со-
ветских войск на Кубу. Бывшего «немца» экс-
плуатировали вплоть до 1977 года. 

Вот на борту такого лайнера развора-
чиваются события, которые зрители видят в 
«Бриллиантовой руке». 

Впрочем, и у «Победы» во время съемок 
комедии было два дублера. Все из-за того 
же несовпадения «окон» в расписании рей-
сов этого судна и графика работы съемочной 
группы некоторые эпизоды пришлось снимать 
с участием других теплоходов. Например, в 
сцене, где круизный лайнер с Горбунковым на 
борту покидает порт, роль «Михаила Светлова» 
исполнил теплоход «Украина». А титры «...Шел 
седьмой день увлекательного путешествия...» 
появляются на фоне плывущего вдалеке те-
плохода «Грузия». Оператор поймал удачный 
момент, когда белоснежный лайнер, возвра-
щаясь из очередного рейса, приближался к 
входу в порт.

Все четыре судна, изобразивших в «Брил-
лиантовой руке» «Михаила Светлова», были 
построены еще до войны на зарубежных верфях 
— датских, английских, немецких, а позднее 
попали в состав Черноморского пароходства. 
Магия кино позволила им успешно заменять 
друг друга в кадрах. Лишь при очень внима-
тельном взгляде на экран можно заметить 
характерные внешние особенности, которые 
позволяют отличить одного исполнителя роли 
«Светлова» от другого. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

«БРИЛЛИАНТОВЫЕ» СЕКРЕТЫ

Удалось разобраться 
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оставленными Гайдаем 
в его знаменитой комедии

Брутальный Лелик, 
вероятно, когда-то служил 
в спецподразделении.
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Брак в 1600 километров
Настя в браке уже восемь лет, но соседи 

и знакомые никогда не видят ее с мужем. К 
вопросу: «Ты что, развелась?» 45-летняя Ана-
стасия уже привыкла и даже не расстраивается, 
когда его слышит. И каждый раз, отвечая лю-
бопытствующим, она встречает непонимание 
и «добрый» совет развестись. Мол, не брак это 
— когда жена годами мужа не видит.

— У Саши очень хорошая, вовсе не авто-
ритарная мама. Но, к сожалению, вскоре после 
нашей свадьбы она получила серьезную травму 
и теперь испытывает большие проблемы с 
передвижением, — объясняет Настя. — И мы с 
мужем так решили, что пока мама жива, он бу-
дет жить с ней. И уехал на родину в Ставрополь. 
И он, и я категорически против сиделок!

Города, в которых теперь живут Саша и На-
стя, находятся в 1600 километрах друг от друга, 
а они — не миллионеры. Не наездишься.

— Сначала муж пытался приезжать каждый 
месяц, но это сильно ударило по семейному 
бюджету, и я сказала ему: «Не надо», — де-
лится Настя. — Теперь мы встречаемся раз в 
полгода, но были периоды, когда мы и по году 
не виделись. 

— А отпуск вместе не проводите?
— К сожалению, он у нас не всегда совпа-

дает, и это очень жаль. Конечно, были за наш 
долгий брак и опасные периоды. Например, 
во время пандемии мы сильно отдалились — 
были на нервах и постоянно ссорились. Он 
подозревал меня в неверности, а я его — в 
том, что утаивает часть зарплаты. Тогда мы оба 
почувствовали, что надо срочно что-то пред-
принять. И вот тогда как раз я взяла на работе 
двухмесячный отпуск за свой счет и приехала 
к мужу в Ставрополь. Как встретились — сразу 
все наладилось. Это все было словно пере-
загрузка, самое счастливое время за восемь 
лет брака. А вообще мы с мужем часто шутим: 
«Вот выйдем на пенсию — тогда и наверстаем 
упущенное».

Из Пекина с любовью

Интернациональным парам преодоле-
вать разлуку особенно сложно, да и сохранить 
взаимопонимание — тоже. Однако если люди 
друг друга любят — не помеха даже такая стра-
шилка, как «культурный код». 

— Мы познакомились в чате фанатов одной 
корейской группы. Сначала просто болтали на 
английском, и я даже не знала, откуда он и 
сколько ему лет. Даже имени не знала, ведь 
у нас там просто ники. Он, например, назы-
вал себя Джоном, — рассказывает 19-летняя 
Арина из Москвы. — Мне сразу понравилось 
его чувство юмора, и, понимая, что он точно не 
из России, я даже удивлялась, насколько у нас 
интересы совпадают, хотя наверняка разный 
культурный код. Потом стали постепенно пере-
писываться в личке, и тут он мне признался, 
что он китаец, и его зовут Чэнь. Такого я точно 
не ожидала! А когда он узнал, что я русская, 
сказал, что так и предполагал. Мол, по манере 
общения я отличалась от остальных в чате.

Из переписки Арина узнала, что Чэню 25 
лет, что он бизнесмен и иногда бывает по ра-
боте в Москве.

— Сначала он не решался прислать мне 
свою фотографию — говорил, что для этого 
должен полностью мне доверять, — вспоми-
нает Арина. — Но мне кажется, он просто ро-
бел, ведь он азиат, а я европейка. Но все-таки 
ему пришлось это сделать: наступил Новый 
год (наш, не китайский), и Чэнь прислал мне 
видеопоздравление. Когда я его увидела, про-
сто восхитилась, насколько он красив! К тому 
времени у него уже были мои фотки, и он не 
раз говорил, что я ему нравлюсь. В общем, 
так постепенно у нас и произошла любовь на 
расстоянии.

Встретились Чэнь и Арина через полго-
да после знакомства. На тот момент они уже 
знали друг про друга все, ведь молодые люди 
созванивались по видеосвязи каждый вечер. 
Китайский кавалер был в ее городе только 
три дня.

— Нам нужно было все успеть, — расска-
зывает Арина, — поэтому времени не теряли. 
В первый вечер поцеловались, во второй я 
познакомила его со своими родителями, а в 
третий, перед его отъездом, я уже заночевала 
у него в номере. Подружки мои, конечно же, 
крутили пальцем у виска и говорили, что он 
просто мною воспользовался и по приезде в 
Китай обо мне сразу забудет. Однако прошло 
уже больше года, а мы до сих пор встречаемся. 
Ну, виртуально.

За это время Чэнь еще дважды приезжал в 
Россию, и оба раза — также на три дня. Мало? А 
вот Арина рассуждает оптимистично: как в слу-
чае со стаканом, который для одних наполовину 
пуст, а для других наполовину полон, их отно-
шения каждому человеку видятся по-разному. 
Для нее и китайского друга такие встречи — это 
лучше, чем вообще не видеться. 

Молодые люди обнаружили, что в Ин-
тернете есть целые сообщества, где люди из 
разных стран делятся своими отношениями 
на расстоянии.

— Оказывается, нас таких тысячи! — воо-
душевленно говорит Арина. — В этом сообще-
стве такие же «бедолаги», как мы, делятся 
опытом, как сохранить любовь, и советами. Это 
нас с любимым очень поддерживает и вооду-
шевляет. Именно там нам посоветовали много 
лайфхаков — например, вместе встречать рас-
светы. Включаем на компьютере видео и любу-
емся им вместе в звонке. Или один из нас идет 
его встречать и другому показывает. Правда, 

во втором варианте 
есть одна сложность: 
когда в Пекине утро, у 
нас — ночь.

Планов на будущее 
пара пока не строит. Чэнь 
уже намекал Арине, что не 
прочь жениться, но покидать 
родину она не готова: тут у нее 
и учеба в вузе, и родители, и 
кошка. Молодые люди решили, 
что к теме свадьбы вернутся 
через три года, когда Арина 
получит профессию. Как раз 
и чувства свои за это время 
проверят. 

— Мы понимаем, насколько 
это важно — обоим постоянно чув-
ствовать запах друг друга, поэто-
му придумали следующее. У себя 
в Пекине Чэнь купил плюшевую 
панду, перед поездкой в Москву 
он всю ночь спал с этой игрушкой, 
и таким образом она пропиталась 
его запахом. Он привез ее мне, и 
теперь я всегда кладу ее с собой 
в постель. Обнимаю пандочку — и 
кажется, что мой Чэньчик рядом. А я 
ему сама связала свитер. Теперь он 
носит его дома и тоже чувствует мой 
запах и мое физическое присутствие. 
Сказал: «Не буду его стирать, пока за-
пах не выветрится, а когда выветрится, 
приеду к тебе». Правда, ждать этого 
еще долго — следующая командировка 
у него только в мае. 

Ты — на суше, 
я — на море

Отношения на расстоянии — как пра-
вило, результат обстоятельств, в которые 
ставит влюбленных жизнь. Однако некото-
рые осознанно делают такой выбор.

— Я живу в приморском городе, и, 
конечно, у нас все девочки мечтали выйти за-
муж за «плавика» — ну, мужика, который в море 
ходит (мы еще говорим «плавает»), — рас-
сказывает Людмила. — Так что когда я Витю 
встретила и он сделал мне предложение, мне 
все завидовали. Так вот многие такие завист-
ницы просто не представляют, как это непросто 
— когда у тебя полгода есть муж, а полгода ты в 
непонятном статусе: формально замужем, а по 
факту — одинокая красивая женщина, которая 
почему-то вынуждена шарахаться от всех по-
клонников. Но лично для меня плюсов у таких 
отношений все-таки больше, чем минусов.

— А если начать с минусов, то в чем 
они?

— Ну, во-первых, когда ты столько месяцев 
одна, сложно держать верность, потому что 
тебе чисто физически нужен мужчина. При этом 
если ты хороша собой, вокруг тебя постоянно 
крутятся толпы предлагающих «согрешить». 
Столько искушений! Возникает ощущение, 
что жизнь стремительно уходит, а ты так и не 
успеешь воспользоваться своей молодостью. 
Ведь он уходит в плавание, как правило, на 
полгода. Потом 4–6 месяцев дома — и сно-
ва в море. Второй аспект — бытовой. Трубу 
прорвало, проводку закоротило, унитаз засо-
рился — будь мой Витя дома, он за пять минут 
решил бы проблему. И если его нет — я просто 
впадаю в ступор. 

Третий аспект — чисто эмоциональный. 
Ты все время одна и ощущаешь себя матерью-
одиночкой. Если у вас ребенок, то на детском 
утреннике все — с мужьями, а ты — нет. А 
малыш все время спрашивает: «Мама, а где 
папа?» Вечером тебе не с кем поговорить, а 
если ты без детей, то вообще тоска. Правда, 
мне в этом плане повезло — я интроверт до 
мозга костей. Мне бы одной с телефоном или 
с книжкой посидеть — и чтобы меня вообще 
никто не трогал. А вот другие жены плавающих 
очень страдают.

— В плане воспитания без мужа тоже 
ведь сложнее? Нет твердой руки, автори-
тета, который дал бы сыну правильные 
ориентиры…

— А вот с этой точки зрения в отсутствии 
отца есть свои плюсы. Витя у нас, с одной 
стороны, папа-авторитет, а с другой — папа-
праздник. Которого одновременно и ждут, 
как ясно солнышко, и боятся. Если Вася про-
винился, мне стоит лишь сказать ему: «Вот папа 
с моря вернется…» — после этих слов он как 

шелковый становится. Правда, иногда бывают 
очень досадные ситуации. Например, когда 
нашему Ваське три года было, получилось так, 
что Витя 11 месяцев находился в море. Так вот, 
когда муж приехал, сын его забыл… Увидел 
и испугался. А я не подумала, что он отца не 
узнает, и решила сюрприз сделать. Витька во-
шел — большой такой, в черном плаще (тогда 
дождь шел), а сын — в рев: «Боюсь дядю!» По-
том еще неделю привыкал, называл его «дядя 
папа». Вторая обидная ситуация была на мой 
юбилей. Мне исполнялось 30 лет, заранее 
забронировали зал в ресторане, позвали кучу 
гостей, а за день мужу сообщили, что срочно 
надо выходить в море. Гости тогда подливали 
масла в огонь — мол, что это за муж такой? Но 
я-то понимаю, что работа есть работа.

— А когда он в море, вы часто общае-
тесь? И вообще, как связь происходит?

— Да как у всех — по Интернету. Когда 
он ловит — созваниваемся часто. Например, 
если танкер стоит несколько дней в порту. 
Если же экипаж в море, муж может и неделю 
не звонить. 

Говоря об отношениях на расстоянии, 
я не могла не задать Люде вопрос, который 
буквально витал в воздухе:

— А что в плане измен? Ты уверена, что 
Виктор все полгода соблюдает верность? 
Сколько песен написано про портовых 
девиц, про изголодавшихся до женщин 
моряков…

— Я стараюсь об этом не думать. И никогда 
у нас с мужем не было разговоров на эту тему. 
То есть я не хожу в розовых очках и не тешу себя 
иллюзиями, что он держит аскезу, как монах, 
но и поводов для таких подозрений он мне не 
давал. Намеков от его друзей не было. Так что 
формально у нас такой проблемы нет. Ну а 
если и случалось что-то в плавании — так его 
можно понять. Если где-то далеко, в дальних 
краях, да и явно на один раз — то и не обидно. 
Я даже читала, что то ли в Японии, то ли в Китае 
у жен такая же позиция: мол, лучше мужчина 
в публичный дом разок-другой сбегает, чем 
будет иметь постоянную любовницу. Кстати, 
и мне Витя тоже таких вопросов никогда не 
задает. 

— А повод задавать был?
— На этот вопрос я отвечать не буду, — 

улыбается Людмила. — Пусть каждый думает в 
меру своей фантазии, главное — у нас крепкие 
отношения. И вообще — когда женились, мы 
оба хорошо осознавали, на что идем.

Главное — откровенность

— В интенсивно меняющемся обществе, 
где уже не действуют старые правила, установ-
ки и многие традиции, меняются и отношения 
между мужчиной и женщиной, — объясняет 
психолог Дарья Захарова. — Наряду с тра-
диционными отношениями, когда мужчина 
и женщина живут вместе, ведут совместный 
быт, делят расходы, растят детей, появляются 
новые формы взаимодействия, в том числе 
отношения на расстоянии. Очевидно, что, 
вступая в такого рода взаимосвязь, мужчина 
и женщина задаются вопросами крепости, 
продолжительности, да и вообще возможности 
существования такого союза. Сразу отмечу, 
что о сроках тут речи не идет — все зависит от 
самих партнеров, от увлеченности друг другом, 
от серьезности намерений и личных ценностей 
каждого из участников процесса. 

Психолог отмечает, что каждые отношения 
являются максимально индивидуальными, но 
все-таки есть между ними нечто общее:

— Один из главных и ключевых элементов 
— намерение каждого поддерживать тако-
го рода взаимосвязь. Понимание ценности 
партнера как важного элемента своей жизни. 
Это проясняется путем открытого диалога, 
расстановки приоритетов и так называемых 
правил взаимодействия. Под ними я понимаю 
договоренности о том, какого рода эти отноше-
ния (открытые или нет), как будет происходить 
общение на расстоянии (как часто, в какое вре-
мя), как будут проводиться отпуска (совместно 
или порознь). Желательно обсудить, «не реже» 
какого количества раз в месяц/полгода/год вы 
будете встречаться лично. Подобного рода 
договоренности позволяют чувствовать себя 
безопасно и счастливо.

В качестве еще одного совета Дарья За-
харова рекомендует в первую очередь забо-
титься о своем собственном психологическом 
благополучии. Страхи, уныние, апатия, раз-
дражение и постоянное беспокойство будут 
негативно сказываться на взаимоотношениях. 
В этом случае будет происходить постоянная 
проекция собственных чувств на партнера. 
И вместо разговоров о любви и планах на 
будущее люди будут заниматься постоянным 
выяснением отношений.

— При таких отношениях очень важно 
поддерживать связь в режиме реального 
времени, — также рекомендует психолог. 
— Это могут быть переписки и видеозвон-
ки (что предпочтительнее). Общение в 
моменте необходимо, чтобы диалоги не 
прерывались и партнеры были на одной 
волне в момент общения. В противном 
случае может сложиться ситуация, когда 
один, находясь в любовной эйфории, пи-
шет сообщение, другой читает в другое 
время и отвечает не так, как хотелось 
бы признающемуся в любви партнеру. В 
такие моменты последний рискует по-
чувствовать отвержение, что негативно 
скажется на взаимоотношениях.

Психолог советует: чаще дели-
тесь с партнером тем, что происходит 
у вас в жизни, обсуждайте свои чув-
ства и, безусловно, проблемы, чтобы 
получить помощь и поддержку своей 
второй половинки. Но вместе с тем 
общение не должно сводиться лишь 
к обсуждению проблем, иначе есть 
риск ухудшить отношения, ведь в 
этом случае они перестанут при-

носить удовлетворение и радость. 
— Стройте будущее, обсуждайте планы 

— как кратковременные, так и долгосрочные. 
Таким образом, если чувства сильные и совпа-
дает общее видение будущего, то при приложе-
нии определенных усилий партнеры способны 
поддерживать отношения на расстоянии. 

Пикантные видео? 
Почему бы и нет!

— При отношениях на расстоянии физи-
ческая близость является все-таки важной со-
ставляющей, — рассказывает сексолог Анжела 
Григорян. — Понятно, что сейчас с помощью 
Интернета партнеры могут придумать раз-
нообразные варианты секса онлайн (взять 
хотя бы секс-девайсы, которые управляются 
партнером дистанционно, правда, и стоят не-
дешево). Однако настоящий, естественный 
процесс они, конечно, не заменят. Ведь в люб-
ви важно тактильное ощущение друг друга. 
Поэтому, если это не дружба по Интернету, а 
именно любовь, нужно все-таки изыскивать 
возможности регулярных личных встреч. Пусть 
раз в месяц, пусть раз в полгода, но все-таки 
присутствие этой составляющей необходимо. 
Если двое любят друг друга, но в ближайшей 
перспективе встретиться возможности нет, 
нужно обозначить ее хотя бы ориентировочно. 
Жить этим ожиданием, мечтать о такой встре-
че, фантазировать — очень важно. Это будет 
подпитывать ваши отношения. 

Сексолог также советует дистанционным 
партнерам обмениваться короткими романти-
ческими видеороликами и гифками. 

— Например, если вы хотите обнять своего 
«дистанционного» мужа или молодого чело-
века, пришлите ему женщину, обнимающую 
своего любимого. Он наверняка ответит вам 
тем же. А в редкие моменты очных встреч за-
писывайте побольше совместных видео, где вы 
целуетесь, идете по улице, взявшись за руки, 
или просто сидите обнявшись, — рекомендует 
сексолог. — Пересылайте эти ролики друг дру-
гу или пересматривайте в те моменты, когда вы 
особенно заскучаете. Уровень «пикантности» 
таких видео каждая пара может определить для 
себя индивидуально. Помните, как в фильме 
«Вам и не снилось…» герой записал на аудио 
свой голос для оставшейся в другом городе 
любимой? Теперь, к счастью, есть гораздо 
больше возможностей передать своей второй 
половинке частичку себя.

Анна БЕЛОВА.

Почему 
отношения 

на расстоянии 
стали нормой 

и в чем 
подвох
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Подставка с нечетным 
количеством подпорок. 4. Самая длинная хор-
да окружности. 10. «Сигнал» оголодавшего 
желудка. 11. Одна из трех мировых религий. 
13. Обувь советского физкультурника. 14. 
«Скульптура» от медиков на сломанной руке. 
15. Россыпь островов в океане. 16. Смутные 
очертания дома в густом тумане. 18. Древес-
ная «перинка» в клетке хомячка. 20. «Окантов-
ка» напольного покрытия. 22. Домосед, редко 
встающий с дивана. 23. Фриц, распоряжав-
шийся в русской деревне. 24. «Рота» мыслей 
шальных в известной песне Газманова. 27. 
Крашеная «шелуха», оставшаяся после Пасхи. 
30. «Прима» популярной телепередачи. 32. 
«Мегаблюдо» с изысканными яствами. 34. 
«Секрет», который знают жители Сочи. 35. 
Оскорбление религиозной святыни. 36. Гул-
кий «потолок» собора. 38. Титул Атоса, сняв-
шего мушкетерский плащ. 39. Чудак, вечно 
трясущийся от холода. 40. Фильм, снятый на 
фоне прерии. 41. Лающая «напарница» лю-
бителя утиной охоты. 42. Совместная жизнь 
рака-отшельника и актинии.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Однополчанин Егора 
Трофимова в фильме «Офицеры». 2. Дощатое 
ложе в лагерном бараке. 3. «Взрывной» плод 
с красными зернами. 5. Натуральная «синька» 
для джинсы. 6. Извилистый «процессор» в 
черепной коробке. 7. Истинный любитель 
быстрой езды. 8. Поприще, что бросил Чехов 
ради литературы. 9. Окружение, в котором 
не нуждается нелюдим. 10. «Древко» в руке 
рыбака. 12. Впечатляющее количество роз из 
песни. 17. Известный искусственный язык. 
19. «Вентилятор» на спине Карлсона. 20. 
Подготовка движка в зимнюю пору. 21. Хвой-
ный гигант-долгожитель в Калифорнии. 25. 
«Портрет» болезни, описанный в учебнике. 26. 
Студент, отчисленный с четвертого курса. 27. 
Вымышленный персонаж неведомого рода. 
28. Перекус в ведерке зрителя кинотеатра. 
29. Один из дюжины последователей Христа. 
31. Сцена-прославление в конце представ-
ления. 33. Волшебная история про Золушку. 
34. Штаны деревенщины. 37. «Земной» знак 
зодиака между Львом и Весами. 38. Лесной 
дар, кроме ягоды.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выручка. 4. Оптовик. 10. Рандеву. 11. Верстак. 13. Сказ. 14. Ложа. 
15. Коммунизм. 16. Колосс. 18. Объезд. 20. Лукошко. 22. Лабрадор. 23. Аптекарь. 24. 
Гандикап. 27. Клоунада. 30. Легенда. 32. Кличка. 34. Кружок. 35. Судейство. 36. Клоп. 
38. Фифа. 39. Ситечко. 40. Росчерк. 41. Серость. 42. Инсулин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Верстка. 2. Указ. 3. Кодекс. 5. Письмо. 6. Овал. 7. Кувалда. 8. Букме-
кер. 9. Свинушка. 10. Разлука. 12. Кочегар. 17. Сотрудник. 19. Браконьер. 20. Ледокол. 21. 
Острога. 25. Абрикос. 26. Погребок. 27. Канистра. 28. Должник. 29. Экскурс. 31. Экзамен. 
33. Аспект. 34. Колчан. 37. Пиво. 38. Фрау.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

❑ уважаемую, драгоценную 
и загадочную Якутию поздравляю 
с наступающим Днем рождения! 
Желаю ей оставаться самой 
очаровательной частью России:) 
Ольга

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, фантики 

от жевательных резинок 
и конфет, открытки б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

приглашаю

в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

предлагаю
❑ сваха! Недорого. 

(495)772-19-81

❑ утерянный аттестат на имя Луцко 
Галины Александровны, получен 
15.06.2002 в Линдовской средней 
школе, с.Линда, Нижегородской 
области, считать недействительным

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
ООО «ДОМЖИЛСЕРВИС», (ОГРН 1187746563223, 
ИНН/КПП 7719479378/771901001, адрес 
105037, г.Москва, Измайловский проезд, д.6, 
к.2, кв.38, далее — Должник) Гаврилин Артем 
Михайлович (далее — КУ, ИНН 420540036703, 
СНИЛС 125-259-344 53, рег.№15255, 
почт/адр 199155, г.Санкт-Петербург, а/я 105, 
эл/п amgtorgi@gmail.com, тел. 89006582850) 
член Союза АУ НЦРБ (ОГРН 1027806876173, 
ИНН/КПП 7813175754/771001001, адрес: 123056, 
г.Москва, ул. Большая Грузинская, д. 61, стр. 
2, помещ. 19/9), действующий на основании 
Решения АС г.Москвы от 17.08.2023 по делу 

№А40-274532/22-165-580 Б сообщает о ре-
зультатах проведения открытых электрон-
ных торгов посредством публичного пред-
ложения по продаже имущества Должника 
(объявление №12010450317 в газете «Коммер-
сантъ» №41(7731) от 07.03.2024, стр.127): по 
Лоту №1 победителем признано ООО «СТЕРН», 
ИНН 7720680708, предложение о цене соста-
вило 551000,00 руб. У победителя торгов от-
сутствует заинтересованность по отношению к 
Должнику, кредиторам, КУ; КУ, саморегулируемая 
организация арбитражных управляющих, членом 
которой является КУ, в капитале победителя тор-
гов не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Арцибасов Андрей Ива-
нович (ИНН 772573674568, СНИЛС 011-693-202 
15, регистрационный номер 21524), член Ассо-
циации саморегулируемая организация «Объеди-
нение арбитражных управляющих «Лидер» (ОГРН 
1147799010380, ИНН 77144029350 адрес: 129626, 
г. Москва, пр-т Мира, д. 104, эт. 6, пом. I, комн. 5), 
действующий на основании Определения Арби-
тражного суда города Москвы от 05.03.2024 (резо-
лютивная часть) по делу №А40-43994/23-105-4 Б, 
сообщает, что торги по продаже имущества 
ООО «ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ КОМПАНИЯ 

«ВАЛЕНСИЯ» (ОГРН 1145017009433, ИНН 
5017104705, адрес: 117246, г. Москва, вн.тер.г. 
муниципальный округ Черемушки, Научный пр-д, 
д. 6, пом. 2/1), признано банкротом Решением 
Арбитражного суда города Москвы от 25.05.2023 
(дата вынесения резолютивной части) по делу 
№А40-43994/23-105-4 Б, находящегося в за-
логе ООО «АТБ» Банк, проводимые на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №33 
от 22.02.2024 г. (сообщение № 46010024261), по 
лотам №№1–2, 4–7 признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ПАСХАЛЬНЫЙ ДАР»
29 и 30 апреля с 11.00 до 18.00
МОСКВА, Тверская площадь, у памятника Юрию Долго-
рукому, в павильоне на площадке «Московские сезоны». 
Культурную программу на площадке наполнят лекции, 
мастер-классы, уроки добра и, разумеется, льготная 
подписка на «МК». 
28 апреля — 12 мая (ежедневно) 
с 11.00 до 18.00
МОСКВА, м. «Кузьминки», площадь Славы, 
Волгоградский проспект, вл. 119А, в павильоне №2
на площадке «Московские сезоны».

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
26, 27 апреля, 2, 3, 6, 7, 8, 13 мая с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 апреля с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское 
шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4г, у ТЦ «Марина»
27 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Зюзино», ул. Каховка, д. 21
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «СуперЛента»
1 мая с 8.30 до 18.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
б-р Дмитрия Донского, д. 2а, у м-на «Пятерочка»
м. «Митино», Пятницкое ш., д. 27, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная

м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, 
корп. 2, около аптеки «Самсон-Фарма»
2 мая с 8.30 до 19.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор» на автостоянке
3 мая с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77 — д. 81
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Тимирязевская», Дмитровское ш., д. 13а

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 апреля с 10.00 до 15.00
ВИДНОЕ, ул. Школьная, д. 22а, 
в фойе районного Центра культуры и досуга
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, в фойе Дома культуры

ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский пр-т, д. 7, в Доме ученых
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»
29 апреля с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10, в фойе РДК
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
4 мая с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, 
на парковке рядом с банком «ВТБ»
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе ЦДК «Созвездие»
ДОМОДЕДОВО, пл. 30-летия Победы, д. 2, 
на стоянке МКЦ «Победа
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, площадка перед 
Районным домом культуры и творчества «Дом офицеров»

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
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+

Подробности подписки на майские 
праздники смотри в «МК» за 24 апреля!Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80
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Это про

СНОВА МЕЖДУ НАМИ
Г

Брак в 1600 километров

Когда-то, если влюбленных разделяли расстояния, они писали 
друг другу письма и считали дни до встречи. Теперь же скорой 
встречи можно теоретически и не ждать. Понятие «отношения 
на расстоянии» уже никого не удивляет. Влюбленные и даже 
супруги, которые в силу географических причин не могут быть 
вместе, изо всех сил стараются сохранить свой союз. Возможно, 
истории наших героев и советы экспертов поддержат таких 
«дистанционных» партнеров и помогут не отчаяться.
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Набоков. А наставник этой команды Андрей 
Разин, как и многие игроки, перешедшие с ним 
из Череповца, впервые поднял серебряную 
чашу над головой. В родном Магнитогорске, 
несмотря на раннее утро, игроков и тренеров 
команды встретили как героев.

Итоги этого захватывающего финала 
плей-офф КХЛ мы подвели вместе с россий-
ским хоккеистом и тренером, экс-наставником 
омского «Авангарда» и подмосковного «Ви-
тязя» Дмитрием Рябыкиным.

— Чем был примечателен завершаю-
щий матч финальной серии Кубка Гагари-
на, состоявшийся 24 апреля в Ярославле, 
по итогам которого «Металлург» в третий 
раз в своей истории стал обладателем 
почетного трофея?

— «Локомотив» здорово и агрессивно на-
чал. Забил быструю шайбу. Потом «Магнитка» 
пришла в себя и выиграла в конце концов.

— То есть результат этого матча был 
закономерен?

— В общем, да. Ключевым моментом 
стал эпизод, когда Магнитогорск забил гол и 
Ярославль сделал запрос судьям на опреде-
ление положения «атака вратаря». В итоге гол 
засчитали, да еще дали две минуты штрафа 
за тренерский запрос. Этот эпизод стал пере-
ломным в решающем матче.

— В финальной серии мало кто ожи-
дал, что Ярославль уступит в четырех 
матчах подряд. Многие перед началом 
финала именно эту команду считали 
фаворитом.

— Я не слышал ни одного мнения ни от 
одного человека, что «Магнитка» станет чем-
пионом. Все специалисты в один голос от-
давали Кубок Ярославлю. И никто не думал, 
что в финальной серии счет по матчам будет 
4:0 в пользу «Металлурга». 

— Почему так получилось?
— Причин может быть две. Во-первых, 

«Магнитка» очень быстрая команда, и она 
была на ходу. У Ярославля был перерыв по-
сле их полуфинала. Все увидели по первому 
матчу, что «Локомотив» немного «заржавел». 
Может быть, только в третьем матче у «Локо» 
было преимущество. А в целом «Магнитка» 
была сильнее.

— Возможно, что в этих финальных 
матчах не последнюю роль сыграла 
психология?

— Однозначно! Хоккеисты же тоже читают 
газеты и Интернет. И когда все СМИ изначаль-
но отдавали предпочтение «Локомотиву», это 
могло с ярославскими хоккеистами сыграть 
злую шутку.

— В первом матче, как вы сказали, они 
были немного «заржавевшими». И пропу-
стили вторую шайбу за две с небольшим 
минуты до конца игры. Во втором матче 
забили гол, который не засчитали. В тре-
тьем матче обидную шайбу пропустили в 
овертайме... Это и привело к психологи-
ческому надлому?

— Совершенно верно. Но я думаю, что 
ключевой была ошибка Исаева в овертайме, 
которая и убила команду.

— В четвертом матче они побежали 
вперед...

— Да, забили гол. Но была внутренняя 
неуверенность. И когда засчитали гол Зер-
нова, это повлияло на ход встречи.

— И замена вратаря уже не спасла?
— Было бы так не в четвертом, а в пятом 

матче — может быть.
— А вы сами за «Локомотив» болели 

в этом финале?
— Мы вместе с Игорем Никитиным (глав-

ный тренер «Локомотива». — Ред.) раньше 
много играли вместе. Дружим семьями. Так 
что, конечно, переживал за него и «Локо».

— Удалось с ним поговорить по ходу 
этого финала?

— Нет, я не тревожил его. И никогда так 
не делаю. У тренеров и так времени нет, чтобы 
отвлекать их посторонними разговорами.

— Никитин по ходу этой серии плей-
офф постоянно пытался заставить своих 

игроков переломить этот психологический 
барьер — нужно выходить на лед и биться. 
Почему не получилось так в финале?

— Понятно, что биться надо. Но надо 
еще и забивать. «Локомотив» создавал очень 
много моментов. Особенно во второй игре с 
«Металлургом» у них было, если не ошиба-
юсь, три выхода один на один. Если бы хоть 
один из этих моментов они реализовали, то 
результат мог бы быть другим. Но реализа-
ция у них хромала. Да и потеря Максима 
Шалунова сказалась. Он большой мастер 
и умеет забивать.

● ● ●
— В этом сезоне у руля «Метал-

лурга» стоял Андрей Разин. В чем 
феномен его команды? Что он при-
внес в игру «Магнитки»?

— «Металлург» стал очень ско-
ростной командой. Омолодился 
состав. У них все четыре звена бы-
стрые. По современным правилам 

в хоккее это достаточно большое 
преимущество. 

— Разин доверял не только тем, кто 
пришел с ним из «Северстали», но и мо-
лодым. И многие раскрылись. Те же Гре-
бенкин и Юров по-другому заиграли.

— Они уже не молодые. Двадцать два 
года — уже не молодой. Для меня был сюр-
приз, что Илья Набоков здорово сыграл. Весь 
сезон. Отвоевал себе место основного врата-
ря, в плей-офф просто великолепно сыграл. 
Пять матчей на ноль в таком юном возрасте 
— очень серьезно.

— По итогам Кубка Гагарина имен-
но его признали лучшим игроком. 
Заслуженно?

— Да. Своей игрой он придавал уверен-
ность всей команде. 

— А вы бы кого выбрали?
— У меня две кандидатуры. Зернов и 

Набоков. Но я тоже предпочтение отдаю На-
бокову. Он всех держал в тонусе. Это доро-
гого стоит. Особенно когда три раза на тебя 
выходят один в один, а ты тащишь и тащишь. 
Ребята это видят. Эта уверенность передается 
всей команде.

— Правильно говорят, что плей-офф — 
это время вратарей. В финале Кубка это 
было наиболее очевидно. Даниил Исаев, 
голкипер «Локомотива», неплохо провел 
второй этап сезона. Но некоторые шайбы, 
которые он пропускал, и правда были 
обидными. 

— Нельзя его обвинять в этом. Особенно 
в той шайбе, которую он пропустил в овертай-
ме от «Магнитки». Это нелепая случайность. 
Этот гол только со стороны может показаться 
легким и курьезным. Но шайба летит очень 
быстро, быстро отскакивает от борта. И нужно 
время, чтобы среагировать на это. Тем более 
что надо еще контролировать, что происходит 
перед воротами. Поэтому он немного и по-
терялся в том эпизоде.

— С точки зрения тренера, почему 
такая низкая результативность у обеих 
команд была в финальных матчах?

— Очень редко, когда в финальных сериях 
бывают большие счета. Что у нас, в КХЛ, что 
в НХЛ. Особенно завершающие плей-офф 
матчи обычно заканчиваются с разницей в 
одну шайбу.

— Чего не хватило, чтобы эта серия 
«раскрылась» и стала более продолжи-
тельной, более упорной?

— «Локомотиву» надо было забивать свои 
шайбы. Они много играли в большинстве, но 
не всегда удачно.

— Вам было интересно смотреть эту 
финальную серию?

— Мне понравился накал борьбы в этих 
матчах. 

— Вы в прошлом сами были очень хо-
рошим защитником. Кого бы из защитни-
ков «Локо» и «Магнитки» выделили?

— В «Магнитке» мне понравился швед-
ский защитник Робин Пресс. Финал он про-
вел очень здорово. Еще понравился Андрей 
Сергеев в «Локомотиве».

— То есть защитники, не только умею-
щие разрушать, но и созидать?

— Да, это основное. Когда у нападающих 
есть поддержка в атаке от защитников, то 
намного проще играть. А противнику, есте-
ственно, тяжелее обороняться.

Полностью интервью с Дмитрием Ря-
быкиным смотрите на сайте «МК».

Павел САВЧИК, Сергей АЛЕКСЕЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 26.04.2024
1 USD — 92,1314; 1 EURO — 98,7079.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 10…
12°, днем 20…22°. Облачно, с прояснениями. 

Кратковременный дождь. Местами гроза. 
Ветер южной четверти, 6–11 м/c, местами 
порывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 4.57, заход Солнца — 19.58, 
долгота дня — 15.01.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
26 АПРЕЛЯ
Владислав Дворжецкий (1939–1978) — 
советский актер театра и кино
Даниил Квят (1994) — российский авто-
гонщик, пилот «Формулы-1»
Уильям Шекспир (1564–1616) — поэт и 
драматург, считается величайшим англоя-
зычным писателем и одним из лучших дра-
матургов мира
27 АПРЕЛЯ
Юрий Аксюта (1959) — главный продюсер 
музыкальных и развлекательных программ 
Первого канала 
Елизавета Громова (1998) — психолог
Марина Левтова (1959–2000) — киноак-
триса, заслуженная артистка РФ
Стас Михайлов (1969) — эстрадный певец, 
автор песен, актер и продюсер, народный 
артист России
Леонид Рошаль (1933) — педиатр и хирург, 
общественный деятель, президент НИИ неот-
ложной детской хирургии и травматологии 
28 АПРЕЛЯ
Донатас Банионис (1924–2014) — актер 
театра и кино, театральный режиссер, на-
родный артист СССР
Пенелопа Крус (1974) — актриса и модель, 
обладательница премий «Оскар», BAFTA
Ольга Слюсарева (1969) — велогонщица, 
олимпийская чемпионка и многократная 
чемпионка мира, мэр Тулы (с 2019 года)
29 АПРЕЛЯ
Светлана Аманова (1961) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ
Галина Кулакова (1942) — советская лыж-
ница, 4-кратная олимпийская чемпионка, 
5-кратная чемпионка мира
Жюль Анри Пуанкаре (1854–1912) — 
французский математик, физик, астроном, 
философ

Лариса Удовиченко (1955) — актриса теа-
тра, кино, озвучивания и дубляжа, народная 
артистка РФ
30 АПРЕЛЯ
Андрей Губин (1974) — эстрадный певец, 
композитор, музыкант, автор песен, музы-
кальный продюсер
Филипп Киркоров (1967) — певец, актер, 
композитор, музыкальный продюсер, на-
родный артист РФ
Рафаэль Циталашвили (1949–2011) — 
один из ведущих иллюзионистов России, 
заслуженный артист РФ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

26 АПРЕЛЯ
День участников ликвидации послед-
ствий радиационных аварий и ката-
строф и памяти жертв этих аварий и 
катастроф
Международный день памяти о черно-
быльской катастрофе
День нотариата в России
Международный день интеллектуальной 
собственности
День памяти сотрудников МЧС России, 
погибших при исполнении служебных 
обязанностей
День снайпера Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации
27 АПРЕЛЯ
День российского парламентаризма
День соединений и воинских частей по 
охране важных государственных объек-
тов и специальных грузов Росгвардии
День вахтовика в России
День образования Республики Саха 
(Якутия)
Международный день ветеринарного 
врача
28 АПРЕЛЯ

Всемирный день охраны труда
День работников скорой медицинской 
помощи
День борьбы за права человека от хи-
мической опасности (День химической 
безопасности)
Всемирный день породненных городов
29 АПРЕЛЯ
Международный день танца
1904 г. — торжественная встреча моря-
ков крейсера «Варяг» и канонерской лодки 
«Кореец»

1989 г. — на Балтийском заводе в Ленин-
граде спущен на воду тяжелый атомный 
ракетный крейсер «Юрий Андропов» (ныне 
«Петр Великий»)
2019 г. — в Кремле состоялось награждение 
Героев Труда России 
30 АПРЕЛЯ
Международный день 
джаза
День пожарной охраны России
Международный день 
свечника
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За весь свой отпуск жена получила из 
дома от мужа только одну эсэмэску: «Где 
штопор?»

Мазохиста-пессимиста в жизни ждет 
только хорошее.

— Доктор, у меня хорошее настроение: 
хочу ходить по кафе, магазинам и покупать 

все, что нравится! Что со мной?
— Это у вас зарплата… пройдет.

Соседка сверху так с утра орала на своего 
ребенка, что я тоже убрал в комнате и оделся 
потеплее.

Судья спрашивает подсудимую:
— Почему вы отравили соседей?
— А что мне было делать? В магазине ска-
зали, что травить тараканов лучше вместе 
с соседями.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

 +7(495)181-51-15 единый ул. Цюрупы, д. 3, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,

 СТОМАТОЛОГИЯ
ЛАБОРАТОРНЫЕ 

 ИССЛЕДОВАНИЯ
ВАКЦИНАЦИЯ
ПАРИКМАХЕРСКАЯ

ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
ВЫЕЗД НА ДОМ
ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: +7 495-181-51-15 

По вопросам размещения

рекламы  обращайтесь

по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,

E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

Организатор торгов — конкурсный управля-
ющий Волчков Александр Николаевич (302004, 
г.Орел, ул. 3-я Курская, д.15, 4 этаж; тел.: 
8(4862)54-21-95, e-mail: volchkov@msro.ru, 
ИНН 575103928969; СНИЛС 107-531-276 32), дей-
ствующий на основании Решения Арбитражного 
суда г.Москвы по делу №А40-74695/20-164-150 
«Б» от 16.04.2021 г. (рез.часть объявлена 
07.04.2021г.), являющийся членом Ассоциации 
МСРО «Содействие» (302004, г.Орел, ул. 3-я 
Курская, д.15, пом.6, оф.14, ИНН 5752030226, 
ОГРН 1025700780071), сообщает о результа-
тах открытых торгов посредством публич-
ного предложения по продаже имущества 
Общества с ограниченной ответственностью 
«НТфарма» (ООО «НТфарма») (115114, г.Москва, 
ул. Кожевническая, д.13, стр.1, ИНН 7734595668, 
ОГРН 5087746428666, СНИЛС 087105105787) в 
электронной форме на Электронной торговой 
площадке «Профит» (https://www.etp-profit.ru, 
торги  №12016-ОТПП, торги №12019-ОТПП). 
Торги №12016-ОТПП: торги по лоту №2 при-
знаны несостоявшимися в связи с отсутствием 
заявок на участие в торгах.  

Торги №12019-ОТПП: торги по лотам 
№№26, 27 признаны несостоявшимися в связи 
с отсутствием заявок на участие в торгах. По-
бедителем торгов по лотам №№1, 4, 5 при-
знан Стойчев Михаил Иванович (Ростовская обл., 
г. Таганрог; ИНН 615403503915), предложивший 
цену в размере: по лоту №1 — 81 666 руб., по 

лоту №4 — 64 521 руб., по лоту №5 — 27 522 руб. 
Победителем торгов по лотам №№2, 8, 16, 18 
признан Приказчиков Дмитрий Юрьевич (г. Мо-
сква; ИНН 773600856956), предложивший цену 
в размере: по лоту №2 — 27 595 руб., по лоту 
№8 — 27 099 руб., по лоту №16 — 12 620 руб., 
по лоту №18 — 29 100 руб. Победителем торгов 
по лоту №10 признан Меновщиков Александр 
Геннадьевич (г. Москва; ИНН 772904099390), 
предложивший цену в размере 157 570 руб. 
Победителем торгов по лотам №№13, 14, 15, 
23, 24 признан Левин Александр Викторович 
(г. Санкт-Петербург; ИНН 781128533100), пред-
ложивший цену в размере: по лоту №13 — 
25 000 руб., по лоту №14 — 26 000 руб., по лоту 
№15 — 35 000 руб., по лоту №23 — 450 000 
руб., по лоту №24 — 400 000 руб. Победителем 
торгов по лоту №19 признана Большакова Ирина 
Алексеевна (Московская область, г. Мытищи; 
ИНН 502904491712), предложившая цену в 
размере 44 666 руб. Победителем торгов по 
лоту №25 признана Бродская Екатерина 
Юрьевна (г. Белгород; ИНН 312329892190), 
предложившая цену в размере 22 000,99 руб. 
Заинтересованность победителей торгов по 
отношению к должнику, кредиторам, арбитраж-
ному управляющему отсутствует. Арбитражный 
управляющий, саморегулируемая организация 
арбитражных управляющих в капитале победи-
телей торгов не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сразу несколько звездных супружеских 
пар собрались в одном месте, чтобы пред-
ставить зрителям фильм, в котором все они 
и сыграли. В Год семьи тема семейных уз 
приобрела особую популярность, так что ре-
жиссеры и вовсе стали снимать в кино в роли 
супругов настоящих супругов. В кинотеатре 
на «Мосфильме» по красной дорожке про-
гуливались Павел Прилучный с женой Зепюр 
Брутян, Сарик Андреасян с Лизой Моряк, ак-
тер Владимир Сычев и другие. «МК» посетил 
закрытую премьеру.

Ну, конечно, появление четы Прилучных 
не могло пройти незамеченным. За этой па-
рой пристально наблюдают фанаты, недавно 
даже появились слухи, что Зепюр может быть 
снова в положении, в связи с чем журналисты 
на показе фильма «Неприличные гости» за-
дали соответствующий вопрос. Но девушка 
открестилась от интересного положения, 
сообщив, что сначала надо поставить на 
ноги сына Микаэля, ну а уже потом думать 
о втором.

Поскольку супруги сыграли в фильме 
мужа и жену, корреспонденты поинтересо-
вались, как складывается семейная жизнь у 
Павла и Зепюр. Прилучный поначалу пытался 
уйти от ответов, сообщил, что у них статус 
«закрытой семьи», но его вторая половинка 
все же приоткрыла некую завесу тайны. В 
частности, рассказала, что базовыми вещами 
в семье стали умения «слушать и слышать».

Также журналисты поинтересовались, 
что думают звездные родители о будущем 
своего сына, который растет в семье извест-
ных людей. Не будет ли ему тяжело?

«Мне кажется, у нас такой ребенок растет, 
что ему тяжело не может быть, — смеялась 
Зепюр. — Характер проявляется вовсю, хотя 
понятно, что он еще будет меняться. Маль-
чишка с характером растет, он упертый. Есть 
в кого».

Также супруги рассказали «МК», что в 
вопросах помощи с ребенком без бабушек не 
обходится. «Одна совсем молодая бабушка 
полна сил, — рассказывал Прилучный, кивая 
в сторону жены, — другая сейчас тоже не от-
стает — танцевать начала. Спасибо «Москов-
скому долголетию». Думаем, скоро возьмем 
нянечку, потому что действительно с нашей 
занятостью тяжело».

Ну а как же налажен быт в звездном се-
мействе? Прилучный признался, что жена 
готовит прекрасно, но вот только оба они 
— приверженцы ЗОЖа, так что тут особо и 
не наготовишь.

«У нас скучная диетическая история: 
гречка, курица, индейка. Оладьи — детям. А 
еще занимаемся спортом, я — боксом, тан-
цами, иногда поем», — поведал артист.

Поскольку в фильме идет речь о том, как 
разжечь между супругами некогда былую 
страсть, у пары поинтересовались, как они 
разжигают ту самую искру?

«Мне кажется, надо не уходить в быт и 
стараться удивлять своего близкого человека 
как можно чаще, проводить как можно больше 
времени вдвоем. Правда, времени свободно-
го сейчас мало», — призналась Зепюр.

Примечательно, что о том, есть ли в этой 
паре страсть, журналистам все же рассказа-
ли. И это был вовсе не член семьи Прилучных. 
Режиссер Сарик Андреасян стал тем самым 
знатоком отношений в звездном семействе. 
Он раскрыл секрет, как вели себя Прилучные 
на съемочной площадке.

«Мы специально выбирали людей, ко-
торые являются мужьями и женами в жиз-
ни, чтобы они не стеснялись проявлять эту 
страсть. И это очень важно. Потому что, если 
бы это были актеры, которые просто знают 
друг друга, это бы не так сработало. А тут 
можно почувствовать «химию», у них нет 
каких-то комплексов или секретов друг от 
друга. Но при этом откровенных сцен нет. К 
сожалению», — смеялся Сарик.

Еще одна супружеская пара — Максим 
Лагашкин и Екатерина Стулова — превратила 
красную дорожку в пятиминутку юмора. Осо-
бенно в этом плане постарался Максим. На 
многие вопросы он отвечал в своей тради-
ционной манере — с каменным лицом, чем 
вызывал еще больший смех среди присут-
ствующих. На вопрос, чем он руководствуется 
при выборе роли, Лагашкин незамедлитель-
но ответил, что, конечно же, финансовым 
вопросом.

«Ну, я всегда соглашаюсь прежде всего 
из-за денег. Первое — это деньги, второе 
— партнеры. Я снимаюсь везде, где хоро-
шо платят», — улыбался Лагашкин под смех 
своей жены.

Еще одна актуальная тема общения с 
соседями в какой-то момент возникла во 
время общения со СМИ. «На вас жаловались 
когда-нибудь соседи?» — поинтересовались 
корреспонденты

«Жаловались. Была вечеринка когда-то 
давно», — вдруг вспомнила Екатерина.

«Какая вечеринка? Какая вечеринка? Они 
же щас расскажут! Да просто пришли гости, 
а не вот эти — неприличные», — обратился к 
супруге Лагашкин.

Ну и небезызвестный актер Владимир 
Сычев ответил на главный вопрос, которо-
го избегали остальные участники красной 
дорожки: как он относится к сексуальным 
экспериментам? Поскольку в картине об-
суждалась и эта тема.

«Я, наверное, динозавр, поэтому у нас 
все по классике. В Советском Союзе же секса 
не было. Хотя, наверное, у каждого быва-
ют какие-то своеобразные фантазии, но я 
слишком далеко не заходил», — сообщил 
Сычев. 

В этом списке тех, кто сыграл в фильме, 
большой неожиданностью стало появление 
беременной пятым ребенком актрисы Глафи-
ры Тархановой. Она в кино не снималась, зато 
рассказала, в чем секрет ее крепкого брака. 
Все-таки один муж и четверо детей — это 
заявка на победу.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«СНИМАЮСЬ ТАМ, ГДЕ ХОРОШО ПЛАТЯТ»
Лагашкин рассказал о творческих принципах, 
Прилучный — о сыне от новой жены, 
а Сычев — о сексуальных экспериментах

пустили 
под откос

Магнитогорский «Металлург», 
одержав верх и в четвертом матче 

финальной серии плей-офф над 
«Локомотивом» со счетом 2:1, 

стал обладателем Кубка Гагарина 
этого сезона. Это уже третий 

чемпионский трофей КХЛ в истории 
этого уральского клуба, и впервые 

он был добыт за минимальное 
количество матчей. Лучшим 

игроком плей-офф стал молодой 
вратарь «Магнитки» Илья Набоков. 
Итоги плей-офф КХЛ вместе с «МК» 

подвел отечественный хоккеист и 
тренер Дмитрий Рябыкин.

Победа нокаутом
Кто бы что ни говорил и какие бы веские 

доводы безоговорочного успеха «Магнитки» 
ни приводил, основная и главная причина, 
почему финальная серия плей-офф КХЛ за-
вершилась таким образом и так быстро, — это 
психология! В какой-то момент «Локомотив», 
входивший в эту решающую серию в качестве 
фаворита, сломался. «Команда без слабых 
мест», — сказал до начала этого финала в 
интервью «МК» заслуженный тренер России и 
Белоруссии Владимир Крикунов. И по итогам 
финала такой полный крах крепкого и мощного 
«железнодорожного» состава ярославцев.

В какой момент случился у подопечных 
Игоря Никитина этот психологический над-
лом? После стартового поединка, когда они 
пропустили решающий гол менее чем за две 
минуты до конца третьего периода, или после 
второго матча, когда заброшенную ими шайбу 
на последних секундах основного времени 
судьи отменили после видеопросмотра, раз-
глядев нарушение правил игроком «Локомо-
тива»? Или это произошло уже после третьего 
матча серии, когда победный гол «Магнитки» в 
овертайме залетел в ворота «железнодорож-
ников» от амуниции собственного вратаря?

В четвертой встрече ярославские хоккеи-
сты выглядели уже какими-то обреченными. 
Команда не бросила играть, она по-прежнему 
упорно шла вперед, так же давила и прес-
синговала оборону магнитогорцев и искала 
пути к воротам Ильи Набокова. «Локомотив» 
сражался, бился. Но той страсти и того огня, 
которым буквально горели глаза игроков этой 
ледовой дружины в сериях с ЦСКА, «Авангар-
дом» и «Трактором», уже не было.

«Третий пошел!»

Магнитогорский «Металлург» третий раз 
в своей истории становится обладателем 
Кубка Гагарина. Лучшим игроком плей-офф 
признан 21-летний вратарь «Магнитки» Илья 

«Ржавый «Ржавый 
«Локомотив»«Локомотив»

«Металлург» 
в третий раз 
выиграл Кубок 

Гагарина

Финал четвертого матча 
«Металлург» — 

«Локомотив».

Дмитрий 
Рябыкин.

Илья 
Набоков.

Магнитогорский 
«Металлург».
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Максим Лагашкин 
и Екатерина 

Стулова.

Владимир Сычев.
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